

MIRANDO A LA PAZ

«PORTA INFERI»

Los puntos 10 y 11 del tan repetido mensaje de Wilson de 8 de Enero refieren, respectivamente, a la autonomía de los pueblos de la Doble Corona y a la fijación de las relaciones entre los diversos Estados balcánicos...

Y de todo eso pretende Woodrow Wilson que se aborde nada más que la discusión de detalles? Pero si hay temas para discutir años enteros! Respecto al problema de las nacionalidades en el Imperio austro-húngaro, ya en estas columnas, hace contados días, dijimos que sólo a base de una federación podría resolverse...

Los Balcanes. ¿Quién no siente pavor al acometarse al abismo de la península traohénica, porta inferi del infernal incendio que abrasa la tierra toda? ¿Quién es capaz de encontrar, en un examen de simple detalle, las líneas históricas de aquel abigarrado emare mágnimo de pueblos? Habría que partir del momento en que comenzó la dispersión de los primeros ejemplares de tribus y razas sobre Europa...

Mesina, y que la Jonia antigua, adonde también emigraron elementos griegos, comprenda buena parte de la hoy costa turca de Esmirna en el Asia Menor.

Servia, por su parte, aspira al dominio de Eslovenia-Croacia y de Bosnia. Fugnan también los antecedentes étnicos de Servia, entre el oleaje de los sucesos históricos, invasiones, reconquistas, luchas intestinas, cruzadas religiosas, etc., que se suceden al compás del ensanchamiento del Imperio romano y de su desmembración. Eslavos y turcos disputáronse la espléndida tónica de la civilización desgarrada de Bizancio, y al llegar el año 476 de nuestra Era, el reino de Odoacro se extiende hasta Roma, los gépidos bordean el curso bajo y medio del Danubio, y siglos después los pueblos de Germania llegan hasta la mitad del Adriático...

Bulgaria pretende la posesión de la parte de Macedonia que Servia le arrebató en la paz de Bucarest, y la región de Kavala, que Grecia se anexionó. Rumania aspira, según el programa de sus irredentistas, a parte de la Bulgaria y Rumania, a una porción de Albania y de la Macedonia, el Epiro y la Tesalia; un Estado seudolatino, en fin, que se extienda entre el mar Negro y el Adriático...

No es tan fácil, como se ve, precisar las líneas históricas de los pueblos traohénicos. Sólo una federación entre ellos podría cerrar esa porta inferi, dentro de la cual, aun no extinto un polígono, enciénden-se otros nuevos de sangrientas guerras. Pero ¿quién va a ostentar la hegemonía entre todos? Tampoco es cosa sencilla responder a la pregunta. Sólo el cascoro enunciado tiene el mensaje de Wilson. Ni en catorce mil páginas se desenvuelve ese programa, por lo que se refiere a los Balcanes.

ZIEGLER

días, ese proyecto de Besada, que, aun siendo muy tímido, hubiera desencadenado la airada protesta de las clases conservadoras, que pasan por todo menos por estas modificaciones contributivas, que tienden a realizar un ideal de justicia en materia de impuestos.

El diario republicano habla en un tono de extrañeza probativo de cuán poco conocidas son las doctrinas de la democracia cristiana.

Repase el colega la colección de EL DEBATE, y en artículos de Minguijón, de Ossorio Gallardo, de Monedero, y en editoriales, encontrará soluciones democráticas, que parten de distinto origen, las informa diverso espíritu y están vaciadas en otras normas; pero que por su alcance llegan tan lejos como las socialistas, y coinciden con ellas en algunos puntos.

Lo que no defenderemos nunca es la lucha de clases; pero el mejoramiento de los humildes, las transformaciones económicas, el fin social de la propiedad... siempre los defendimos y los defenderemos!

Urge una activa propaganda, porque el desconocimiento de «España Nueva» no es de «España Nueva» solamente. La ignorancia alcanza a muchos de nuestro campo y a todos los del de enfrente.

Locaificable

Un grupo de obreros españoles protesta contra la conducta de ciertos agentes consulares de España en Francia. Dicen:

«Estos días se ha dado el caso de que más de 1.200 trabajadores hemos sido burlados desde el 13 de Septiembre al 7 del corriente, teniendo que pernoctar en las calles de Cete, sin tener lo más indispensable para comer, porque el señor cónsul español no tenía por conveniente que se nos despaichasen billetes del ferrocarril, pretendiendo que en el interior de Francia hacían falta brazos.

Dichas arbitrarias medidas del cónsul dieron margen a actos desagradables, viéndose precisados a obligarle a acompañarnos a la estación para que revocase el orden, y entonces pudimos emprender el viaje por etapas, causándonos la consiguiente molestia y mayores perjuicios.

La conducta de estos agentes, si la denuncia que trasladamos es exacta, sería indisciplinable, puesto que en vez de defender los intereses de los españoles, los defienden, contra ellos, los de Francia.

Al Gobierno incumben depurar la denuncia y proceder con pronta energía.

DE SERVIA

Los serbios fuerzan el desfiladero de Bovan

PARIS 20 (oficial).—Durante los días 18 y 19 de Octubre, las tropas aliadas han realizado nuevos avances en dirección del Norte. El ala derecha, compuesta de fuerzas francesas, han ocupado Kniajevatz y marchan hacia el Sur de Zaiethar. Al centro, las tropas serbias han forzado el desfiladero de Bovan, al Norte de Aleksinat, capturando dos cañones de montaña, y han ocupado en seguida Sobanja, al Oeste de Kruchevatz. Nuestros elementos avanzados han llegado a Frestenik, en la orilla Sur del Morava occidental. Al Norte de Novi Bazar, el enemigo, perseguido por nuestras tropas, se ha replegado al Sur de Kraljevo.

NAUEN 20 (oficial).—En la Bukovina, al Noroeste de Aleksinat, rechazamos ataques enemigos. El enemigo ocupó Rajecar, en el valle de Timok.

En tercera plana: PROBLEMAS SOCIALES El latifundio y la gran propiedad por Salvador MINGUIJÓN MANIFESTACION DE GRATITUD Una alocución del Cardenal Primado DE MI CARTERA ACCIDENTE DEL TRABAJO (Cuatro madrileños) por CURRO VARGAS En cuarta plana: LAS EPIDEMIAS Mejora la situación en Barcelona y San Sebastián Han fallecido los tres farmacéuticos de Hija (Almería)—Aumenta la epidemia en Murcia y en los pueblos de Acuña.—En Barcelona ha disminuido en treinta el número de defunciones. SITUACION INTERIOR ¿Huelga en las funerarias de Barcelona? En Valencia amenazan con el paro general los ebrianistas. REGALOS DE «EL DEBATE» Cupón núm. 17. En quinta plana: DEPORTES Primer día de carreras en Madrid el 14 Octubre, viene a la continuación. Suplente al Compañero en Barcelona.

Se intensifica el movimiento patriótico en Alemania

Wilson rechaza la proposición austriaca

Los socialistas franceses pedirán explicaciones al Gobierno

EN FRANCIA.—Violentas reacciones alemanas en varios puntos (Paris). Vivos combates de avanzadas ante las líneas ocupadas por los alemanes al desalojar Bruselas, Thiel y Kortrik. Los ingleses llegaron a situarse en la frontera belga holandesa y pasan el Lys por varios puntos, llegando a la carretera de Kortrik a Tournai. Combates ante las nuevas líneas en el canal Sambro-Oise. El enemigo, que llegó a la orilla Norte del Serre, fué rechazado. Se quebrantaron fuertes ataques al Sur de Greoy. Los aliados llegan a las posiciones alemanas en la carretera de Laon a Vailly. Un fuerte ataque rechazó las avanzadas alemanas al Nordeste de Saint Gorman. En otro ataque se apoderaron de las alturas del Aisne, cerca de Vouziers. Fué paralizado un ataque en Vandy (Nauen). Los ingleses atacaron al Norte de Le Cateau, y atravesaron el Selle. Terminan la toma de Denain. Aumenta la resistencia alemana (Londres). Duros combates en el bosque de Loges. Las tropas americanas, en unión con las Inglesas, llegan al canal Sambro-Oise (Paris; parte americano).

EN LOS DIVERSOS FRENTES.—ITALIA: Los italianos bombardean objetivos enemigos y dispersan un convoy en la meseta de Pera. Son contrarrestados ataques austriacos en Monte Corno. En el valle de Frensula, una patrulla italiana asaltó un puesto enemigo (Caltano).—SERVIA: Las tropas aliadas continúan avanzando hacia el Norte. Los serbios han forzado el desfiladero de Bovan. Elementos avanzados llegan a Trostenik. Al Norte de Novi-Bazar, el enemigo se replega al Sur de Kraljevo (Paris).—BUCOVINA: Al Noroeste de Aleksinat, los austroalemanes rechazaron ataques. El enemigo ocupó Rajecar, en el valle de Timok (Nauen).

EN TORNO DE LA PAZ.—Dice que el retraso en el envío de la Nota alemana obedeció a diferencias surgidas a última hora. En Inglaterra, las impresiones respecto de la aceptación por Alemania son pesimistas (Londres). Durante las manifestaciones de Berlín, se aclamó al embajador ruso, que saludó a los grupos desde los balcones. Berlín, por medio de su Gobierno, pide que se le hicieran proposiciones de paz separada. La Prensa alemana, cada vez más contraria al armisticio sin condiciones (Berlín). El «Germania» dice que la guerra submarina alemana se adoptó en represalia contra la guerra del hambre (Nauen). Conocando el discurso del conde de Tizta, la Agencia Wolf dice que si el Gobierno alemán aceptó el programa de Wilson era porque coincidía con el suyo y no porque considerara perdida la guerra (Nauen). El Presidente Wilson, contestando a la Nota de Austria, dice que no puede dar acogida a las proposiciones de aquel Gobierno porque las circunstancias han cambiado después del discurso de Enero. Recuerda el Presidente sus manifestaciones anteriores acerca de la absoluta autonomía yugoeslovaca y austroalemana y magníficas falto de la suficiente libertad para aceptar una simple autonomía como base de paz (Nauen).

LA SITUACION MILITAR

Ha llegado el momento de las montañas de Sancho. Regocijense Aristóteles, Platón, Montesquieu y Rousseau, amantes y partidarios todos ellos de pequeños Estados, tales que casi cupieran en un bolsillo un tanto bolidito. El gran imperio ruso se desmorona en mil pedruzcos; el austriaco, en una Federación de Estados diminutos ha quedado convertido, y Wilson, como chico revoltoso, lápiz en mano, emborriona un mapa de Europa, traza fronteras a su capricho, y grita: ¡No me basta! ¡No me basta!, y quiere que los lazos de la federación se rompan. ¡Para Estados Unidos, dirá el tío Sam, basten con los míos!...



Guardo es el mozo... Mañana le tocará a Turquía, que quedará despedazada; después, a Alemania, donde se intentará que la federación se rompa y que acaso vuelvan a aparecer los señores feudales con Estados poco más grandes que un pañuelo... Guardo es el mozo... Mientras que los grandes imperios se derrumban, para evitar, en nombre de la civilización, que haya ninguno con poder suficiente para subyugar al vecino, el tío Sam, que debe su poderío precisamente a la unión, continúa armandose hasta los dientes... Mañana, el tío Sam, que predica e impone la desunión a tiempo que él va colocando estrellas en su bandera por cada nuevo Estado que entra a formar parte de la Confederación, será el amo del mundo, a tan poca costa como se hizo dueño de nuestras colonias. Guardo es el mozo. A sus arcas vá a parar el dinero de Europa; como arrete lo emplee ahora, y en un porvenir próximo dictará leyes al mundo viejo, como hoy le ordena cómo ha de trazar sus fronteras. La hora de las montañas de Sancho ha llegado... Cataluña también se dirige a Wilson pidiendo que, lápiz en mano, derribe la obra de los Reyes Católicos... Europa se hace pedacitos. ¡Loado sea Dios! Divídase el reino en mil reinos, para ver si en uno de estos mínicos Estados topa yo con una corona (de menos le hizo Dios Rey a Amasis, ó a Bernardotte), ó siquiera, siquiera con un buen gorro frigio de presidente.

tido también violentamente entre el Serre, y el Aisne, avanzando muy poco en este sector los franceses. Los ingleses dicen que en el frente del Selle y al Norte de Denain, aumenta la resistencia enemiga. ¡Como que ahí, en esa zona, dijo ayer, y repito hoy, que está el talón de Aquiles de los alemanes!... Si sus adversarios consiguen romper la línea hacia el valle del Sambre, ó cuando menos, obligan a los alemanes a que retrocedan bastante, veremos cómo repercute en todo el frente ese avance. Las horas son graves... Mañana, Dios dirá.

SE HA EVITADO LA RUPTURA

«Las energías del enemigo deben agotarse paulatinamente» NAUEN 20.—Los movimientos que desde hace algunos días se efectúan en el frente occidental dejan ver poco a poco que se ha tratado de operaciones en gran escala, desarrolladas según un plan estratégico unificado. Hasta los observadores de poca experiencia militar observarían que el Alto Mando militar ha supeditado todos los demás puntos de vista al verdadero, y se concentran los esfuerzos enemigos. Por lo visto, sigue lógicamente en el camino defensivo que ha seguido constantemente desde el principio de la gran ofensiva aliada en Julio. Desgraciadamente, vastas partes de la desgraciada Bélgica y del no menos desafortunado Norte de Francia, hasta ahora libre de los horrores de la guerra, tienen que sufrir mucho con el nuevo método defensivo alemán. Con toda buena voluntad, el Alto Mando alemán no le es posible impedir esto. Mediante ataques contra posiciones, cada vez nuevas, cuyas organizaciones y puros débiles son averiguados poco a poco por el adversario, las energías de éste deben agotarse paulatinamente.

DEL BRASIL También hay epidemia

Se propone la creación del ministerio de Higiene RIO JANEIRO 20.—Prosiguen con gran animación las sesiones del Congreso de Medicina, reunido en el nuevo edificio de la Facultad de Medicina. La Misión argentina está presidida por el doctor Araszal, y la boliviana por el doctor Nicolau, que han sido nombrados por sus respectivos Gobiernos para tomar parte en los trabajos del Congreso Científico Ibero-Americano.

DE INGLATERRA Regresa el embajador en Rusia

LONDRES 20.—El Sr. Lockhart, cónsul general de Inglaterra en Moscú, acaba de llegar a Londres, acompañado de ocho voluntarios ingleses y de 180 franceses, procedentes de Moscú y de otras poblaciones de Rusia. También le acompañaban tres voluntarios ingleses, que, gracias por la gripe durante el viaje, se trasladaron a detenerse en Suecia.

LO DEL DIA

Impuesto improcedente

El «Economista» del día 12 dice que entre las reformas tributarias de los futuros presupuestos figura un elevando el impuesto de los sueldos de los empleados de Sociedades al 15 por 100.

La documentada revista se refiere a una nota de carácter oficioso que ha circulado por la Prensa.

No podemos creer que el Gobierno piense en semejante elevación del impuesto sobre sueldos de empleados de Sociedades. Porque la injusticia é improcedencia de tal medida salta a los ojos.

¿Tiene sentido que el Estado, que ha subido los sueldos de sus funcionarios (porque no pueden vivir, dada la carestía actual de las subsistencias), agobie con un impuesto tan elevado los sueldos de los empleados particulares? ¿Es que para éstos no están caras las subsistencias? ¿Es que éstos pueden «vivir con sueldos inferiores a los que ha sido necesario aumentar a los funcionarios oficiales?»

La falta de equidad del impuesto sería notoria. A los empleados del Gobierno se les suben los honorarios; a los empleados particulares se los disminuirían con el oneroso tributo.

Ni se diga que las Empresas deben pagarles más a sus servidores.

La mayoría de las Empresas hacen con mantener los empleados y los sueldos anteriores a la guerra.

Seguramente en la nota a que alude «El Economista» ha habido error. Al Gobierno no se le pueden ocultar los conflictos que ocasionaría el intento de aumentar esa tributación, en absoluto improcedente.

Discurso oportuno

El día 15, en el banquete que ofrecieron los jefes de Infantería del último curso de tiro a la oficialidad del regimiento Inmemorial del Rey, en el campamento de Valdemoro, el ilustre director de «La Correspondencia Militar» pronunció un notable discurso, del que importa subrayar algunas ideas.

Condenando el Sr. Amado al cesarismo y al personalismo, mantuvo:

«No. Las corrientes de la vida moderna no van por ahí, ni por ese camino homocútrico ir nosotros. Lo es bien. Contribuido, pues, con toda la medida de vuestras fuerzas a extirpar el personalismo; no lo aislaréis, no le ofreceréis pedestal. Al hombre que quien fuera, utilizadlo, pero encuadrá-

dolo entre otros hombres, como habéis visto estos días las unidades encuadradas entre otras sobre el terreno para adiestrarse en el combate. A la idea encumbrada, escalecada, servida con fe, convertidos en su pedestal, hacéis sus esclavos.»

Proscribiendo la imposición de las ideas por la fuerza, en especial las que podríamos llamar las opiniones de clase, dijo:

«No olvidéis los que en estos instantes me honráis con vuestra atención, no olvide ninguno de los nuestros, que a lo que tal vez nos veremos obligados a ir es a una difusión de ideales, a una conquista de la opinión que pueda serne adversa; de modo que no hay que pensar fijamente en arrastrar el sable y en golpear las espaldas sobre el suelo, que eso, en alguna ocasión, nos acarrearé no poco daño y nos hizo perder bastantes simpatías.»

El discurso del Sr. Amado nos parece de notoria oportunidad por su eficacia como antídoto contra las perdidas del antimilitarismo.

Se advierte en los antimilitaristas decidido empeño en barajar realidades y conceptos que en manera alguna conviene confundir, antes deben distinguirse con escrupuloso cuidado.

El Ejército no ha de invadir la esfera del Poder civil, ni ha de emplear su fuerza en hacer prevalecer determinadas orientaciones políticas, nacional ó internacional. El Ejército español, sus jefes y oficiales, por fortuna, se hallan muy lejos de semejantes abusos. Y en ellos consistiría el militarismo condenable.

Pero la existencia de un ejército fuerte, bien instruido, bien equipado, prolongado numéricamente a las necesidades españolas... es necesario, indispensable. El Ejército es el brazo de la patria, y sin su valor coactivo, el Poder civil no puede gobernar ni hacer cumplir lo que legisla ó lo que sus Tribunales fallan. No es posible nación sin leyes, ni de nada valen las leyes sin sanción, ni la sanción sin fuerza que la haga ó pueda hacer efectiva efectivamente.

La Liga de las Naciones, el desarme... limitarán los Ejércitos, mas no los suprimirán.

Ignor no a funesta

«España Nueva» dice que ha visto con fruición cómo la Prensa derechista pide un régimen de abierta y franca democracia. Refiriéndose a EL DEBATE, escribe: «EL DEBATE» aplaude, no ha muchos

EN TORNO DE LA PAZ

Wilson quiere la desmembración de Austria

Según informados de Londres se ha retirado la respuesta alemana porque a última hora surgieron divergencias entre Prusia reitran su adhesión al Emperador y piden la resistencia hasta el último extremo, antes que la capitulación sin condiciones. Los socialistas franceses publicarán un manifiesto haciendo saber su actitud ante las negociaciones

Comienza la actuación de los socialistas

Llevarán al Parlamento la cuestión de los Tratados secretos

Próximo manifiesto. PARIS 20.—El grupo socialista parlamentario ha celebrado dos sesiones excepcionales, para tratar del punto de vista que debe adoptarse acerca de la política exterior en cuanto al problema de la paz.

Por 16 votos contra 10 se acordó nombrar una Comisión que visite al presidente del Consejo, para preguntarle cuáles son las intenciones del Gobierno ante las negociaciones del Presidente Wilson.

El grupo examinó el haber llegado el momento de explicar una interpelación parlamentaria sobre la unidad diplomática y la conclusión de trabajos secretos.

Para saber la opinión de la clase obrera sobre el asunto de la paz se publicará un manifiesto, que redactará el grupo parlamentario. La Comisión administrativa permanente del partido socialista y la directiva de la Confederación General de Trabajadores.

El ministro de Negocios Extranjeros, al ser preguntado acerca de la importancia del manifiesto que los socialistas dirigieron al Presidente Wilson, del que se envió nota al Gobierno francés, dijo que el manifiesto es expresión de un punto de vista político, y el gobernador debe tenerlo en cuenta para su apreciación y que puede servirle de guía.

PARIS 20.—Comentando el manifiesto del

partido socialdemócrata publicado por el «Vorwärts» exhortando a las masas obreras alemanas a conservar su tranquilidad, escribe «Le Matin»:

«La palabra «descomparto» no expresa bastante la situación interior de los Contrales, el descontento de las masas ha hecho comprender al Gobierno que no hay que confiar en la reacción patriótica que testimoniaran sobre pueblos, incluso estando vencidos. El armisticio convierte en necesidad absoluta, y a él se une el temor de los rigores que imponerá el mando aliado.»

En vano el «Vorwärts», teniendo el advenimiento del maximalismo, que sigue fuertemente al aplastamiento de la aristocracia, intenta escribir de ello como amenaza para los pueblos de la Entente, pues tal descomparto es de temor en las naciones libres y victoriosas.»

«Este—añade el periódico—está inspirado en la idea de una guerra popular para la defensa del suelo patrio, aunque para ello es menester la condición previa de una unión estrecha entre el Gobierno del país y los combatientes del frente.»

La Gaceta de Voss, que comentó la Nota de Wilson en tonos bastante moderados, aconseja la inmediata ejecución de tal proyecto.

Comentando el discurso de Tisza

NAUEN 20.—Respecto al discurso pronunciado por el conde de Tisza en la Cámara de Diputados húngara, observa la Agencia telegráfica de Wolff:

«No podemos aprobar el criterio del conde. Verdad es que no hemos ganado la guerra; pero si la hubiéramos perdido, ganada la tendrían los adversarios. Pero éste no es el caso, en lo que a nosotros, Austria-Hungría y Turquía se refiere. El Gobierno alemán acepta el programa de Wilson porque corresponde al suyo y no porque ha perdido la guerra.»

Los alarmistas

GINEBRA 20.—Dicen de Berlín que en los círculos financieros reina gran pánico, con motivo de haber circulado el rumor de que las negociaciones habían sido rotas.

Se prohíben las reuniones judías

NAUEN 20.—El diario alemán «Vossische Zeitung» publica informes de Cracovia y de Lemberg, según los cuales han sido prohibidas por las autoridades nacionales, en Galitzia, reuniones de judíos, en las cuales se exigía el derecho de los pueblos a elegir sus propios representantes en los tribunales.

El «Volskshlitz», de Lodz, así como otros periódicos judíos de Polonia, publican artículos sobre excesos antisemitas realizados por los polacos en Varsovia, con ocasión de la fiesta nacional celebrada el día 18. El periódico de Lodz escribe:

«El cielo sobre Varsovia ha quedado enrojecido con la sangre de los muertos.»

La reforma constitucional

El nuevo régimen de censura

NAUEN 20.—Según comunican los periódicos de Berlín, la Oficina superior de la censura será separada el día 30 de la Oficina de Prensa de la guerra, quedando supeditada al jefe militar supremo administrativo. Este, de acuerdo con las recientes modificaciones del estado de sitio, tomará sus decisiones en el futuro conforme con el Canciller o su sustituto.

Se propondrá la abolición de los Ministerios de Guerra y Marina

LONDRES 20.—Una telegrama de Berlín a la «Gaceta de Colonia», dice que, en la próxima reunión del Reichstag, se propondrá la abolición de los Ministerios de Guerra y Marina.

LOS ESTUDIANTES

En el aniversario de la batalla de los pueblos

Todo menos la deshonra

NAUEN 20.—En una reunión de todos los estudiantes de la Universidad de Breslau ha sido votada la siguiente resolución:

«Fiel al espíritu en que la Universidad de Breslau, en 1913, publicó el llamamiento a la guerra de liberación, se reúnen hoy, aniversario de la batalla de los pueblos, de Leipzig, profesores y estudiantes del Politécnico Silesiano, para aprobar unánimemente en la hora trascendental de nuestro pueblo la siguiente declaración que envían a la juventud alemana entera y a todos los hombres alemanes, para que la aprueben:

«Preferimos aportar en una larga lucha hasta el extremo todo sacrificio por el Emperador y el Imperio, en pro de la patria, de su independencia y seguridad, antes de concertar, como cobardes, una paz en contra de nuestro honor, que abandone al pueblo alemán y a su país a una vergüenza. Indigna es la nación que no se enriquece todo a su honor.»

RESENTLOW, OPTIMISTA

EL SUBMARINO ES UN ARMA INSUSTITUIBLE

«En el período decisivo hará valer su eficacia»

NAUEN 20.—En el diario «Deutsche Tageszeitung» comenta el conde de Reventlow la cuestión del submarino ilegale y del legal. Dice:

«Precisamente en este último período decisivo de la guerra, el submarino hará valer su eficacia; de esto no dudamos. Todas las noticias recibidas y cálculos hechos permiten deducir que entre nuestros enemigos es ya grande la escasez de carbón y de reservas, aumentando continuamente, lo mismo que la penuria general en sus países. Esto se ha señalado repetidas veces, además del deseo de nuestros enemigos, cada vez más apremiante, de terminar la guerra en este año.

Por otra parte, surge la pregunta de cuáles son las recompensas duraderas o temporales que por Wilson y sus aliados serían ofrecidas a cambio del abandono de la guerra submarina. Este último paso haría una palabra fuera de la guerra submarina. Lo que realmente se haría sería echar a un lado un arma incalculable e insustituible en medio de la lucha por la existencia.»

EN INGLATERRA

NO SE CREE EN LA PAZ

CARNARVON 21.—Hasta última hora de la noche los Centros oficiales en Londres no tenían noticias al día de la preparación de la contestación alemana a Wilson.

Los telegramas recibidos durante el día

indican que el Gobierno austrohúngaro demuestra alguna ansiedad con referencia a los términos en que está redactada la contestación alemana, en vista de que en la Doble Monarquía gana terreno la creencia de que dicha contestación no será satisfactoria.

Pacifismo inglés

LONDRES 20.—Un mensaje de Berlín, recibido en Amsterdam, afirma que la demora a emana en entregar la Nota a Wilson es debida a diferencias de última hora.

En Londres no se considera segura la aceptación, y oficialmente no hay razones ciertas para considerar inminente la paz.

Ecce vado

Lo que ocurrirá con la anexión de Alsacia a Francia

NAUEN 20.—El diario holandés «Nieuwe Rotterdamse Courant» señala el día 15 que respecto de la anexión de la Alsacia-Lorena a Francia conduciría forzosamente a un destierro de 400.000 alemanes, y a un completo desequilibrio de la vida económica germana, lo que influiría desfavorablemente sobre los ánimos de aquellos que se quedaran atrás.

El diario señala el hecho de que el general Scheuch, actual ministro de la Guerra

alemana, es de una antigua familia alsaciana, y pregunta si Francia tiene la ilusión de convertir a alemanes como éste, que ha alcanzado un puesto elevadísimo, de repente en un súbito francés.

Por muy bello que sea el sueño francés referente a la Alsacia-Lorena, el mundo no deberá ser arrastrado a la miseria por un sueño.

No es justo que Wilson, cediendo ante el espíritu de revancha del pueblo francés, origine en Alemania otro espíritu de revancha, no menos justificado.

Italia fué un obstáculo

NAUEN 20.—El diario aliado sueco «Dagens Nyheter» comunica que en su tiempo Inglaterra ha estado dispuesta a entrar en negociaciones de paz a base de la carta escrita por el Emperador Carlos al Príncipe de Parma. Pero los italianos protestaron, porque en dicha carta no había concesión alguna respecto a los territorios austriacos habitados por italianos.

Finalmente, el viejo Ribot había decidido el asunto, pues prefería la tranquila guerra de trincheras a la inseguridad de las negociaciones de paz.

Los bocheviks usarán medidas violentas

NAUEN 20.—Según comunica el diario «Gazeta Wierszewska», de Lemberg, dos agitadores han sido detenidos en el distrito polaco de Lublin, los cuales son partidarios decididos de los bocheviks, llevando consigo medio millón de rublos, de ellos, la tercera parte de un millón en oro.

Según el mismo periódico, los bocheviks polacos han acordado emplear ahora en Varsovia medios de violencia. Como primera consecuencia de esto es considerado el asesinato del comisario polaco de Varsovia.

La proposición austriaca

WILSON RECHAZA LA PAZ

Francia reconoce al Gobierno checoslovaco constituido en París

WASHINGTON 20.—He aquí el texto de la contestación del Gobierno de los Estados Unidos a la Nota austriaca de 4 del corriente, publicada en Amsterdam y otros puntos en los días 5 y 6 del mismo mes. La contestación ha sido enviada por mediación del ministro de Suecia en Washington. Dice así:

«Del secretario de Estado al ministro de Suecia.—Departamento de Estado, 18 de Octubre de 1918.

Señor: Tengo el honor de acusaros recibo de vuestra Nota del 7 del corriente mes, con la que me transmitís la comunicación del Gobierno Imperial y Real de Austria-Hungría al presidente de los Estados Unidos de América.

Me encarga el presidente os ruegue tengáis la bondad de transmitir por mediación de vuestro Gobierno al Gobierno Imperial y Real la siguiente contestación:

«El presidente considera que es su deber manifestar al Gobierno austrohúngaro que no puede dar acogida a la proposición actual de ese Gobierno, a causa de ciertos acontecimientos de la más alta importancia, sobrevenidos después del discurso presidencial de Enero último, y que han modificado necesariamente la actitud y las responsabilidades del Gobierno de los Estados Unidos.

Entre las estrofas condiciones de paz que formuló entonces nuestro presidente, figuraba también la que sigue:

«Las poblaciones de Austria-Hungría, cuyo puesto entre las naciones desearíamos ver salvaguardado y asegurado, deberían procurar se los otorgase la más completa posibilidad de desarrollo autónomo.»

Desde que esta frase fué escrita y pronunciada ante el Congreso norteamericano, el Gobierno de los Estados Unidos ha reconocido la existencia del estado de beligerancia entre los checoslovacos y los Imperios alemán y austrohúngaro, y que el Consejo Nacional checoslovaco es, de hecho, un Gobierno beligerante, investido de autoridad regular para dirigir los asuntos políticos y militares checoslovacos.

Ha reconocido también, del modo más completo, la justicia de las aspiraciones nacionalistas de los yugoslavos por la libertad.

Por tanto, el presidente de los Estados Unidos no se encuentra ya en libertad para aceptar una simple «autonomía» de esas poblaciones como base de paz, sino que es obligatorio que esas poblaciones, y no él, sean jueces del género de línea de conducta del Gobierno austrohúngaro, y cuyos actos han de ser de índole que respondan a las aspiraciones de aquéllas y al concepto que tienen de sus derechos y de sus deberes, como miembros de la Familia de las Naciones.

Reciba, señor, el reiterado testimonio de mi elevada consideración.—Firmado, ROBERTO LANSING, secretario de Estado.»

La proclama del Emperador Carlos

Por la telegrafía sin hilos recibimos ayer el texto íntegro, oficial, de la proclama dirigida por el Emperador Carlos al pueblo austriaco, en la cual se dispone la transformación de Austria en un Estado confederado.

Como sólo difiere ligeramente, y no en lo esencial, con el texto oficioso que adelantábamos en nuestro último número, omitimos su publicación.

Un Gobierno checoslovaco en París

PARIS 20.—El ministro de Estado del Gobierno provisional checoslovaco, Sr. Benes, ha escrito a M. Pichon una carta recordando la declaración del Gobierno americano, de 3 de Septiembre último, reconociendo al Consejo Nacional checoslovaco, con residencia en París, como Gobierno de hecho, reconocido y confirmado por Inglaterra, Francia e Italia.

En vista de estos reconocimientos sucesivos, añade, el Gobierno checoslovaco se constituye el 26 de Septiembre, con residencia en París, en la siguiente forma:

Presidencia del Gobierno provisional y ministro de Hacienda, Masarik.

Negocios Extranjeros e Interior, Benes.

Guerra, Stejskal.

El Ministerio acordó acreditar como representantes cerca de los aliados a los Sres. Ousky, encargado de Negocios en la Legación checoslovaca en Londres, como representante en Inglaterra; a Bychrava, con igual cargo en París y representante ante el Gobierno francés; a Borsky, representante en Roma; a Porgib, en Washington; a Ornsk, representante en Rusia.

Los representantes checoslovacos en Japón y Servia serán designados ulteriormente.

El ministro añade en su carta que estos acuerdos tendrían que ser consultados con los jefes políticos del país checoslovaco, y recuerda que el 2 de Octubre del corriente el diputado Stanek manifestó solemnemente que el Consejo de París, órgano supremo de los ejércitos checoslovacos, era el llamado a representar a la nación ante los aliados en la Conferencia de la paz, y que, en 9 del mismo mes, habiendo en nombre de la unión, anunció el diputado Zaramik que los checoslovacos rompían definitivamente todo lazo con Austria-Hungría.

El Gobierno provisional toma, pues, la dirección política del país checoslovaco, entrando oficialmente en relación con los países aliados.

M. Pichon ha contestado expresando la simpatía del Gobierno de los checoslovacos, como por todos los pueblos libres, y manifestando que ya el Gobierno de la República reconoció el 26 de Junio y confirmó el 26 de Septiembre último al Consejo Nacional checoslovaco con los derechos de independencia de la nación checoslovaca.

Terminado diciendo:

«Con verdadera satisfacción reconocemos solemnemente y en nombre del Gobierno Francés al Gobierno nacional checoslovaco, que constituye un glorioso testimonio de la victoria que los

soldados franceses, luchando con sus compañeros checoslovacos y demás aliados, arrebataron definitivamente a los ejércitos de los Imperios germanos.»

Los franceses, conformes

PARIS 20.—El presidente Wilson no entra a arreglar de antemano los complejos asuntos que plantea el derrumbamiento de Austria-Hungría en su forma actual.

Conténtase en su Nota con declarar que, obrando en justicia, estas naciones, oprimidas, tendrán el derecho de regular por sí mismas su suerte propia.

Las vagas promesas del Emperador Carlos en cuanto a Austria; la intranquilidad del Gobierno de Budapest en cuanto a los territorios de la Corona de Hungría, testimonian que no es a estas dos capitales a quienes corresponde dar leal satisfacción a las exigencias del presidente Wilson, que en esta ocasión es el portavoz de todos los aliados.

De Praga, de Agram y de Laybach es de donde debe venir, en toda libertad y sin ninguna presión, la contestación que ha de decidir la suerte futura de Austria-Hungría.

LYON 20.—«Le Petit Parisien» dice:

«La respuesta es sencilla, y al mismo tiempo conforme con el derecho de los pueblos, que el presidente Wilson ha cesado de proclamar. Es la sentencia de muerte de la dictadura de los Habsburgos, que Mr. Wilson ha proclamado ayer.»

«L'Echo de Paris» dice:

«La respuesta del presidente Wilson a Austria-Hungría es la negación más terminante que se pueda imaginar. Mr. Wilson les dice a los ministros del Emperador Carlos que a sus ojos no están autorizados para discutir las condiciones de la paz, que deben de ser fijadas en el Tratado de paz por los pueblos de la Monarquía, puesto que ha reconocido la igualdad de beligerantes de los checoslovacos y en vista de que está decidido a dejar que los esclavos del Sur, como asimismo los polacos, determinen libremente su suerte.

El golpe será terrible para Viena, donde desde hace quince días ha sido trastornado todo para tratar de salvarse, intentando buscar en los principios del Presidente Wilson tal como estaban relatados en el discurso presidencial del 8 de Enero. Con eso han disgustado a los húngaros y a los alemanes, sin poder atravesar a las nacionalidades aliadas. Por consiguiente, sólo se les puede aconsejar para recibir la más débil advertencia. La Austria imperial, la Austria germanohúngara va a morir desde ahora; hay que prepararse a construir sobre su ruina.»

LA FANTASIA ALIADA

«No está abatido el espíritu de Alemania»

«Espdran el armisticio forzoso del invierno»

PARIS 20.—Dice el «New York Herald» que la Prensa en general abusa de la fantasía al hablar de estado de espíritu en Alemania.

El espíritu alemán no está abatido aún; se confía en una paz de compromiso y de negociación. Que Ludendorff dimita ó no, que se introduzcan tales ó cuales cambios en la dinastía de los Hoenzollern, no significa nada.

Sólo el día que el armisticio con toda su dureza sea aceptado, sólo entonces podremos decir que habrá paz.

Mientras tanto, agotarán hasta el último hombre y el último cartucho, confiando en el armisticio forzoso del invierno para restablecer sus fuerzas.

PARIS 20.—El crítico militar de «Le Journal» dice que sería un error grosero hablar de debaco del Ejército alemán; en tanto que se repite lo de su debilidad al ver abandonar terreno en Flandes, el enemigo opone dura resistencia en el sector de Le Cateau, y ante los primeros contra-fuerzas de los Ardenes, ¿cuál es el motivo de esta resistencia? Después de la caída de Ison, Ludendorff ha debido pensar en los Ardenes como sostén de su ala derecha.

FRENTE ITALIANO

Ataques austriacos en Monte Corno

COLTANO 20 (comunicado oficial italiano).—Nuestra artillería concentró en muchas ocasiones su fuego sobre las líneas enemigas en el frente montañoso. Una columna de infantería enemiga y de carros de aprovisionamiento, en marcha en la meseta de Foza (meseta de las Siete Aldeas) fué cogido directamente por nuestro fuego y dispersado.

En el monte Corno (Vallarsa) el enemigo intentó lanzar dos ataques, que fueron completamente desvirtuados por nuestro fuego de contención.

Al Oeste de Stoccarda (valle de Frenzela), una patrulla nuestra atacó un pequeño puesto enemigo, cogiendo prisioneros a una parte de su guarnición. A través del Piave hubo cortos tiroteos entre ambas artillerías.

DE NORTEAMERICA

El cuarto empréstito cerrado

WASHINGTON 20.—La suscripción al cuarto empréstito de la Libertad quedó cerrado el sábado a medianoche.

El resultado total no se conocerá hasta el viernes próximo; pero hay indicios de que el empréstito ha quedado cubierto con exceso.

El último día se suscribieron grandes sumas.

EL EMPRESTITO FRANCÉS

HOY SE ABRE LA SUSCRIPCION

PARIS 20.—Mañana se abrirá la suscripción para el empréstito de la Libertad. M. Poincaré y los miembros del Gobierno inaugurarán solemnemente la oficina de recaudación, que está establecida en el Ayuntamiento.

EN EL AIRE

Los aviadores ingleses hacen explotar un tren

LONDRES 20 (oficial).—Durante el día 19, las operaciones aéreas se desarrollaron con grandes dificultades. No obstante, nuestros aviadores, volando entre espesa niebla y nubes muy bajas y bajo fuerte agosco, realizaron un trabajo muy útil de reconocimiento y de combinación con las tropas de tierra, logrando obtener algunas fotografías, y arrojaron más de siete toneladas de bombas sobre las estaciones situadas en la retaguardia del frente de batalla, y sobre las tropas y transportes alemanes.

La aviación enemiga se mostró muy poco activa, sin entablar combates aéreos. Falta un aeroplano de los nuestros. No se efectuó ninguna operación por causa de las condiciones atmosféricas.

PARIS 20 (oficial americano).—En el frente del primer ejército, nuestros aviones de casa han sostenido ayer 25 combates, durante los cuales derribaron 17 aparatos enemigos. Los aviones de bombardeo han lanzado cuatro toneladas y media de proyectiles sobre Buzancy, Bayonville y Remonville.

LONDRES 20 (oficial).—La aviación ha efectuado el día 18 un ataque a muy poca altura, que ha sido coronado por un gran éxito, contra el núcleo ferroviario de Tournai y contra las tropas, convoyes y aeródromos alemanes próximos.

Los han sido infringidos al enemigo numerosas pérdidas por el fuego de las ametralladoras.

Hemos hecho estallar un tren de municiones, que se incendió de extremo a extremo.

Otro tren fué alcanzado de lleno por el fuego de cuatro bombas, y hemos producido una gran explosión en una estación ferroviaria.

Doce aeroplanos fueron también incendiados.

LONDRES 18.—El 18 de Octubre las operaciones aéreas fueron considerablemente impedidas por las neblinas bajas, y una espesa niebla, sin embargo de lo cual, nuestros aparatos continuaron trabajando activamente.

Llevamos a cabo con gran éxito un ataque desde muy poca altura sobre el cruce de vías férreas de Tournai y sobre transportes de tropas y aeródromos alemanes cerca de dicha ciudad.

Un tren cargado de municiones saltó y fué incendiado completamente. Cuatro bombas cayeron sobre otro tren, causando una gran explosión en la estación.

Los cobertizos de dos aeródromos fueron incendiados. También dimos contra columnas de transporte, causando grandes bajas al enemigo por nuestras ametralladoras.

La aviación alemana demostró muy poca actividad. Derribamos cuatro aparatos enemigos, y dos cayeron fuera de nuestras líneas. De los nuestros faltan dos.

LA GRAN OFENSIVA
Contraataques alemanes en Verneuil

Los franceses conquistan las alturas de Grand Lup, y los angloamericanos llegan al canal Sambre-Oise

Violentos contraataques alemanes

PARIS 20 (oficial de la tarde).—Ayer al amanecer, el enemigo dio dos violentos contraataques en el sector de Verneuil, otro al Sur de Saint Germain.

Fríasen ataques aliados en La Fere

NAUEN 20 (31).—A continuación de los movimientos anunciados los días 18 y 19 de Octubre desalojamos en Flandes Brujas, Thielt y Kortrijk, ocupando nuevas posiciones.

Los angloamericanos llegan al canal Sambre-Oise

PARIS 20 (oficial americano).—Al Oeste del Mosa, la infantería ha librado duros combates en el bosque de Loges. En otros puntos del frente de batalla, al Norte de Verdun, la jornada se ha distinguido por viva lucha de artillería e incansable fuego de ametralladoras.

Combates al Este de Coutrai

NAUEN 20 (oficial).—Al Este de Coutrai, continuaron vivos combates. A ambos lados de Solesmes y de Le Cateau trascurrió, en un ancho frente, ataques del enemigo. Combates parciales, victoriosos, en el sector de Serre y en las alturas al Oeste del Aisne.

Los franceses toman las alturas al Oeste de Grandlup

PARIS 20 (oficial).—A pesar del mal tiempo, los franceses han ensanchado sus posiciones entre el Oise y el Serre. Al Este de Verneuil, han vadeado el riachuelo de Chantrel, y han puesto pie en las alturas al Oeste de Grandlup. Todas sus ganancias han sido mantenidas, a pesar de violentos ataques alemanes.

Los ingleses dominan el valle de Harpies

LONDRES 20 (oficial de la noche).—Durante el ataque que iniciaron esta mañana las tropas inglesas, lograron apoderarse de los valles del Sello, entre Le Cateau y Demain; después de haber terminado la conquista de los pueblos situados en el valle del Sello y de haber arrojado al enemigo de la ciudad de Solesmes, nuestras tropas se abrieron paso entre las colinas del Este del río y se establecieron en las alturas que dominan el valle de Harpies. El enemigo opuso una resistencia desesperada, principalmente en las cercanías de Solesmes y en el pueblo de Saint Bython, en el que, después de duros combates, hemos vencido la resistencia enemiga, rechazando numerosos contraataques locales.

Medidas para restringir la emigración

BARCELONA 20.—El subsecretario de Gobernación ha remitido al gobernador un telegrama dando instrucciones respecto a lo que debe hacerse con los obreros que van a Francia sin la documentación suficiente.

Una colisión entre soldados

Según parece, uno de aquellos, a propósito ó involuntariamente, dió un empujón á una de las chicas, derribándola. Otros soldados salieron en su defensa, y entonces se promovió un gran alboroto.

Sociedades y Conferencias

A. C. N. de P.—En honor de su Patrona, Santa Teresa de Jesús, celebrará la A. C. N. de P. Comunion general mañana 29, en la iglesia de Salvador y San Luis Gonzaga, á las ocho y media de la mañana.

MUERTE DE UN PERIODISTA

El Sr. Joly Diéguez

CADIZ 20.—Ha fallecido, á las tres de la tarde, D. Federico Joly Velasco, fundador y propietario del «Diario de Cádiz», padre del actual director de este periódico, D. Federico Joly Diéguez.

PROBLEMAS SOCIALES

El latifundio y la gran propiedad

Mucho se usa actualmente la palabra latifundio, pero no suele precisarse su significado. Nosotros, al tratar de fijar posiciones denuncistas en la gran cuestión agraria, no debemos confundir el latifundio con la gran propiedad.

«Aunque quisimos pasar el día del XXV aniversario de nuestra consagración episcopal en el retiro y la oración, y que fuera para todos los demás inabordable, parándonosnos que a ello nos instaban los diversos y graves males que en estos días aciagos afligen ó amenazan á la sociedad, y los que particularmente se ciernen sobre nuestra amada Patria, no pudimos lograr del todo nuestro deseo, y en aquel día y en los sucesivos nuestro corazón y nuestra alma vieron hondamente conmovidos con tantas y tan inequívocas muestras de cariño que de innumerables personas y colectividades hemos recibido, como si el Señor quisiera consolarnos de los sinsabores padecidos, que nunca faltan, y recomensarnos largamente de la modesta santidad con que, según nuestras escasas fuerzas, procuramos atender al bien de todos.»

«Manifestarles nuestra gratitud, en la imposibilidad de hacerlo singularmente, es el objeto de estas líneas.»

«Por todos hemos rogado en aquella «santa capilla» de Gandia, en cuyo ambiente perdura el aroma de las heroicas virtudes del santo duque, y los votos y oraciones que se nos prometían los vobisimos á los pies de Jesús Sacramentado, para que El nos trocara en bendiciones y gracias que llevarán á todos el bienestar, la felicidad y el divino amor.»

«Sean leídos significativamente, de un modo especial, los sentimientos de gratitud y veneración que han avivado y, si fuese posible, acrecentado en nuestra alma los Prelados españoles, nuestros amados Hermanos, de modo tan singular y tan fuera de nuestros méritos han tenido á bien honrarlos en esta ocasión, dando una prueba más de su bondad, del santo espíritu de fraternidad que los anima y de su generosidad tradicional. Dios nuestro Señor los recompense copiosamente y haga fructificar para su gloria este singular ejemplo de santa unión en los dulces y firmes lazos de la caridad de Jesucristo.»

«Asimismo en esta ocasión memorable han inundado nuestro ánimo de suaves afectos las efusivas muestras que del suyo Nos han dado nuestro venerable Cabildo catedral con todo el demás Clero de la Santa Iglesia Primada, los celosos señores curas y sacerdotes que con Nos comparten, en el ejercicio de los distintos cargos y ministerios, el peso del día y del calor, los claustros de las distintas Facultades y de los superiores y queridos alumnos de nuestra Universidad Pontificia y Seminario Conciliar, las Comunidades religiosas de uno y otro sexo que tan eficaz cooperación Nos prestan con su celo y sus oraciones en la santificación de las almas, las ilustres autoridades de esta capital y muchedumbre de fieles de nuestra amada archidiócesis.»

«Causa para Nos de especial y extraordinaria complacencia ha sido también el plebiscito de veneración y amor de que hemos sido objeto, por iniciativa del benemérito y respetable Consejo Nacional de las Corporaciones católicas obreras, de parte de los obreros católicos de toda España, así los que riegan con su sudor los campos como los que consumen sus energías en las variadas industrias. Ante nuestro espíritu, y á la vista de sus entusiastas mensajes y felicitaciones, nos desfiló los nobles hijos del trabajo que en Federaciones, Sindicatos, Círculos, Uniones profesionales, Patronatos y otras instituciones análogas sienten multiplicarse su fuerza, ansiosos de justicia y de paz, numerosos, incontables, formando legión, llenos de generosidad y confianza en sus altísimos ideales, pacientes y abnegados, puesta la esperanza de su regeneración y liberación en las doctrinas y en las virtudes de nuestra Santa Madre la Iglesia Católica, y Nos hemos sentido llenos de un santo orgullo al vernos aclamados como padre de una generación escogida y singularmente amada del Corazón de Jesucristo. El pueblo sencillamente sabe quién de veras lo ama, y para corresponder á la confianza en Nos depositada, como director de la Acción Social Católica en España por delegación de la Santa Sede, nos parecerá siempre pequeño cualquier sacrificio, y cosa debida dedicarle todas las energías de nuestra alma para su propia organización, que es condición indispensable para la defensa de sagrados derechos que con frecuencia la sociedad olvida.»

«Y habiendo adelantado tanto en esta empresa, sobre todo en lo que concierne á las organizaciones agrarias, mediante la proprosa Confederación Nacional, aunque no en las proporciones del justo deseo y de lo que pueden dar de sí las poderosas fuerzas con que cuenta el Catolicismo en nuestra Patria, no quisieramos decir nada en estas circunstancias, que, aun contra nuestra voluntad, pareciera deprimente. Pero ¿cómo callar lo que hondamente sentimos y con necesaria paciencia toleramos, por si ello puede ser un remedio para corazonces dóciles y prudentes? Las disensiones que observamos en el mismo seno de la Acción Social Católica amargan nuestro corazón por lo que tienen de disolvente y porque no vemos fácil la emienda. En el campo contrario, una disciplina férrea, despiadada y á veces injusta mantiene la organización y la acción y llega á alcanzar su fin. Entre nosotros, la obediencia ha de ser siempre libre de todo temor, espontánea y generosa y pródiga, y hasta alegre en el sacrificio de propias convicciones. Sin esta abnegación sobreviene la resistencia pasiva, que esteriliza las más fecundas iniciativas.»

«Hagamos nosotros, por persuasión y por amor, lo que otros hacen por temor y para conseguir sus fines. Con ya de una vez para siempre las pequeñeces que amparan el santo ideal, las faltas de fraterna caridad, los juicios temerarios, las presunciones infundadas, las frases mortificantes que la Prensa de índole social á veces ha prodigado para los que no piensan ó obran como cada uno quisiera, que piensan y obran los demás; dejemos á cada cual la santa libertad del espíritu y de la acción en lo que Dios y la Iglesia quieren que se manifieste la libertad de sus hijos; demos ejemplo conforme á las exaltadas doctrinas que profesamos, y cada uno abunde en su sentido, sin estorbar á los demás, ni acudir en autoridades que no deben ser tales, á disolución, que por el bien de todos deben ser invulnerables. Esta falta de unión impide á la clase obrera presentarse con la debida eficacia como soldados de

MANIFESTACION DE GRATITUD
UNA ALOCUCION DEL CARDENAL PRIMADO

En el «Boletín Oficial del Arzobispado de Toledo» leemos la siguiente alocución del Emmo. Cardenal Primado:

«Aunque quisimos pasar el día del XXV aniversario de nuestra consagración episcopal en el retiro y la oración, y que fuera para todos los demás inabordable, parándonosnos que a ello nos instaban los diversos y graves males que en estos días aciagos afligen ó amenazan á la sociedad, y los que particularmente se ciernen sobre nuestra amada Patria, no pudimos lograr del todo nuestro deseo, y en aquel día y en los sucesivos nuestro corazón y nuestra alma vieron hondamente conmovidos con tantas y tan inequívocas muestras de cariño que de innumerables personas y colectividades hemos recibido, como si el Señor quisiera consolarnos de los sinsabores padecidos, que nunca faltan, y recomensarnos largamente de la modesta santidad con que, según nuestras escasas fuerzas, procuramos atender al bien de todos.»

«Manifestarles nuestra gratitud, en la imposibilidad de hacerlo singularmente, es el objeto de estas líneas.»

«Por todos hemos rogado en aquella «santa capilla» de Gandia, en cuyo ambiente perdura el aroma de las heroicas virtudes del santo duque, y los votos y oraciones que se nos prometían los vobisimos á los pies de Jesús Sacramentado, para que El nos trocara en bendiciones y gracias que llevarán á todos el bienestar, la felicidad y el divino amor.»

«Sean leídos significativamente, de un modo especial, los sentimientos de gratitud y veneración que han avivado y, si fuese posible, acrecentado en nuestra alma los Prelados españoles, nuestros amados Hermanos, de modo tan singular y tan fuera de nuestros méritos han tenido á bien honrarlos en esta ocasión, dando una prueba más de su bondad, del santo espíritu de fraternidad que los anima y de su generosidad tradicional. Dios nuestro Señor los recompense copiosamente y haga fructificar para su gloria este singular ejemplo de santa unión en los dulces y firmes lazos de la caridad de Jesucristo.»

«Asimismo en esta ocasión memorable han inundado nuestro ánimo de suaves afectos las efusivas muestras que del suyo Nos han dado nuestro venerable Cabildo catedral con todo el demás Clero de la Santa Iglesia Primada, los celosos señores curas y sacerdotes que con Nos comparten, en el ejercicio de los distintos cargos y ministerios, el peso del día y del calor, los claustros de las distintas Facultades y de los superiores y queridos alumnos de nuestra Universidad Pontificia y Seminario Conciliar, las Comunidades religiosas de uno y otro sexo que tan eficaz cooperación Nos prestan con su celo y sus oraciones en la santificación de las almas, las ilustres autoridades de esta capital y muchedumbre de fieles de nuestra amada archidiócesis.»

«Causa para Nos de especial y extraordinaria complacencia ha sido también el plebiscito de veneración y amor de que hemos sido objeto, por iniciativa del benemérito y respetable Consejo Nacional de las Corporaciones católicas obreras, de parte de los obreros católicos de toda España, así los que riegan con su sudor los campos como los que consumen sus energías en las variadas industrias. Ante nuestro espíritu, y á la vista de sus entusiastas mensajes y felicitaciones, nos desfiló los nobles hijos del trabajo que en Federaciones, Sindicatos, Círculos, Uniones profesionales, Patronatos y otras instituciones análogas sienten multiplicarse su fuerza, ansiosos de justicia y de paz, numerosos, incontables, formando legión, llenos de generosidad y confianza en sus altísimos ideales, pacientes y abnegados, puesta la esperanza de su regeneración y liberación en las doctrinas y en las virtudes de nuestra Santa Madre la Iglesia Católica, y Nos hemos sentido llenos de un santo orgullo al vernos aclamados como padre de una generación escogida y singularmente amada del Corazón de Jesucristo. El pueblo sencillamente sabe quién de veras lo ama, y para corresponder á la confianza en Nos depositada, como director de la Acción Social Católica en España por delegación de la Santa Sede, nos parecerá siempre pequeño cualquier sacrificio, y cosa debida dedicarle todas las energías de nuestra alma para su propia organización, que es condición indispensable para la defensa de sagrados derechos que con frecuencia la sociedad olvida.»

«Y habiendo adelantado tanto en esta empresa, sobre todo en lo que concierne á las organizaciones agrarias, mediante la proprosa Confederación Nacional, aunque no en las proporciones del justo deseo y de lo que pueden dar de sí las poderosas fuerzas con que cuenta el Catolicismo en nuestra Patria, no quisieramos decir nada en estas circunstancias, que, aun contra nuestra voluntad, pareciera deprimente. Pero ¿cómo callar lo que hondamente sentimos y con necesaria paciencia toleramos, por si ello puede ser un remedio para corazonces dóciles y prudentes? Las disensiones que observamos en el mismo seno de la Acción Social Católica amargan nuestro corazón por lo que tienen de disolvente y porque no vemos fácil la emienda. En el campo contrario, una disciplina férrea, despiadada y á veces injusta mantiene la organización y la acción y llega á alcanzar su fin. Entre nosotros, la obediencia ha de ser siempre libre de todo temor, espontánea y generosa y pródiga, y hasta alegre en el sacrificio de propias convicciones. Sin esta abnegación sobreviene la resistencia pasiva, que esteriliza las más fecundas iniciativas.»

«Hagamos nosotros, por persuasión y por amor, lo que otros hacen por temor y para conseguir sus fines. Con ya de una vez para siempre las pequeñeces que amparan el santo ideal, las faltas de fraterna caridad, los juicios temerarios, las presunciones infundadas, las frases mortificantes que la Prensa de índole social á veces ha prodigado para los que no piensan ó obran como cada uno quisiera, que piensan y obran los demás; dejemos á cada cual la santa libertad del espíritu y de la acción en lo que Dios y la Iglesia quieren que se manifieste la libertad de sus hijos; demos ejemplo conforme á las exaltadas doctrinas que profesamos, y cada uno abunde en su sentido, sin estorbar á los demás, ni acudir en autoridades que no deben ser tales, á disolución, que por el bien de todos deben ser invulnerables. Esta falta de unión impide á la clase obrera presentarse con la debida eficacia como soldados de

MANIFESTACION DE GRATITUD

UNA ALOCUCION DEL CARDENAL PRIMADO

En el «Boletín Oficial del Arzobispado de Toledo» leemos la siguiente alocución del Emmo. Cardenal Primado:

«Aunque quisimos pasar el día del XXV aniversario de nuestra consagración episcopal en el retiro y la oración, y que fuera para todos los demás inabordable, parándonosnos que a ello nos instaban los diversos y graves males que en estos días aciagos afligen ó amenazan á la sociedad, y los que particularmente se ciernen sobre nuestra amada Patria, no pudimos lograr del todo nuestro deseo, y en aquel día y en los sucesivos nuestro corazón y nuestra alma vieron hondamente conmovidos con tantas y tan inequívocas muestras de cariño que de innumerables personas y colectividades hemos recibido, como si el Señor quisiera consolarnos de los sinsabores padecidos, que nunca faltan, y recomensarnos largamente de la modesta santidad con que, según nuestras escasas fuerzas, procuramos atender al bien de todos.»

«Manifestarles nuestra gratitud, en la imposibilidad de hacerlo singularmente, es el objeto de estas líneas.»

«Por todos hemos rogado en aquella «santa capilla» de Gandia, en cuyo ambiente perdura el aroma de las heroicas virtudes del santo duque, y los votos y oraciones que se nos prometían los vobisimos á los pies de Jesús Sacramentado, para que El nos trocara en bendiciones y gracias que llevarán á todos el bienestar, la felicidad y el divino amor.»

«Sean leídos significativamente, de un modo especial, los sentimientos de gratitud y veneración que han avivado y, si fuese posible, acrecentado en nuestra alma los Prelados españoles, nuestros amados Hermanos, de modo tan singular y tan fuera de nuestros méritos han tenido á bien honrarlos en esta ocasión, dando una prueba más de su bondad, del santo espíritu de fraternidad que los anima y de su generosidad tradicional. Dios nuestro Señor los recompense copiosamente y haga fructificar para su gloria este singular ejemplo de santa unión en los dulces y firmes lazos de la caridad de Jesucristo.»

«Asimismo en esta ocasión memorable han inundado nuestro ánimo de suaves afectos las efusivas muestras que del suyo Nos han dado nuestro venerable Cabildo catedral con todo el demás Clero de la Santa Iglesia Primada, los celosos señores curas y sacerdotes que con Nos comparten, en el ejercicio de los distintos cargos y ministerios, el peso del día y del calor, los claustros de las distintas Facultades y de los superiores y queridos alumnos de nuestra Universidad Pontificia y Seminario Conciliar, las Comunidades religiosas de uno y otro sexo que tan eficaz cooperación Nos prestan con su celo y sus oraciones en la santificación de las almas, las ilustres autoridades de esta capital y muchedumbre de fieles de nuestra amada archidiócesis.»

«Causa para Nos de especial y extraordinaria complacencia ha sido también el plebiscito de veneración y amor de que hemos sido objeto, por iniciativa del benemérito y respetable Consejo Nacional de las Corporaciones católicas obreras, de parte de los obreros católicos de toda España, así los que riegan con su sudor los campos como los que consumen sus energías en las variadas industrias. Ante nuestro espíritu, y á la vista de sus entusiastas mensajes y felicitaciones, nos desfiló los nobles hijos del trabajo que en Federaciones, Sindicatos, Círculos, Uniones profesionales, Patronatos y otras instituciones análogas sienten multiplicarse su fuerza, ansiosos de justicia y de paz, numerosos, incontables, formando legión, llenos de generosidad y confianza en sus altísimos ideales, pacientes y abnegados, puesta la esperanza de su regeneración y liberación en las doctrinas y en las virtudes de nuestra Santa Madre la Iglesia Católica, y Nos hemos sentido llenos de un santo orgullo al vernos aclamados como padre de una generación escogida y singularmente amada del Corazón de Jesucristo. El pueblo sencillamente sabe quién de veras lo ama, y para corresponder á la confianza en Nos depositada, como director de la Acción Social Católica en España por delegación de la Santa Sede, nos parecerá siempre pequeño cualquier sacrificio, y cosa debida dedicarle todas las energías de nuestra alma para su propia organización, que es condición indispensable para la defensa de sagrados derechos que con frecuencia la sociedad olvida.»

«Y habiendo adelantado tanto en esta empresa, sobre todo en lo que concierne á las organizaciones agrarias, mediante la proprosa Confederación Nacional, aunque no en las proporciones del justo deseo y de lo que pueden dar de sí las poderosas fuerzas con que cuenta el Catolicismo en nuestra Patria, no quisieramos decir nada en estas circunstancias, que, aun contra nuestra voluntad, pareciera deprimente. Pero ¿cómo callar lo que hondamente sentimos y con necesaria paciencia toleramos, por si ello puede ser un remedio para corazonces dóciles y prudentes? Las disensiones que observamos en el mismo seno de la Acción Social Católica amargan nuestro corazón por lo que tienen de disolvente y porque no vemos fácil la emienda. En el campo contrario, una disciplina férrea, despiadada y á veces injusta mantiene la organización y la acción y llega á alcanzar su fin. Entre nosotros, la obediencia ha de ser siempre libre de todo temor, espontánea y generosa y pródiga, y hasta alegre en el sacrificio de propias convicciones. Sin esta abnegación sobreviene la resistencia pasiva, que esteriliza las más fecundas iniciativas.»

«Hagamos nosotros, por persuasión y por amor, lo que otros hacen por temor y para conseguir sus fines. Con ya de una vez para siempre las pequeñeces que amparan el santo ideal, las faltas de fraterna caridad, los juicios temerarios, las presunciones infundadas, las frases mortificantes que la Prensa de índole social á veces ha prodigado para los que no piensan ó obran como cada uno quisiera, que piensan y obran los demás; dejemos á cada cual la santa libertad del espíritu y de la acción en lo que Dios y la Iglesia quieren que se manifieste la libertad de sus hijos; demos ejemplo conforme á las exaltadas doctrinas que profesamos, y cada uno abunde en su sentido, sin estorbar á los demás, ni acudir en autoridades que no deben ser tales, á disolución, que por el bien de todos deben ser invulnerables. Esta falta de unión impide á la clase obrera presentarse con la debida eficacia como soldados de

hostilidad, sino la armonía y el mutuo amor debe buscarse, es que, no bastándose, por hoy, el obrero á sí mismo para realizar el ideal de la civilización cristiana en lo tocante á su perfección, se priva de valiosas colaboraciones que Nos mismo hemos solicitado reiteradamente en vano.

Oigan, pues, todos—nadie se crea libre de culpa—nuestro paternal llamamiento á la concordia y á la coordinación de fuerzas. Ella nos asegurará el crecimiento de nuestras obras y las hará eficaces para intervenir en los gravísimos problemas actuales y en los próximos futuros que hoy vemos planteados, y que se resolverán en contra de lo que más amamos, si se resuelven sin nuestra intervención.

La paz de Dios y su caridad reinen en todos los corazones, y sean estos nuestros votos y oraciones para conseguir el testimonio de nuestra inextinguible gratitud por los honores y felicitaciones de que, á pesar de nuestra indignidad, hemos sido objeto con motivo del XXV aniversario de nuestra consagración episcopal.

Toledo, fiesta de Santa Teresa de Jesús, 15 de Octubre de 1918.—El Cardenal Guisasaia.

De mi cetera

Accidente del trabajo

(CUADROS MADRILEÑOS)

Todo el cuarto es sombra opaca donde se desdora un rayo de sol crepuscular que entra por un ventanuco acorazado que hay cerca del techo. A este cuarto asoman las puertas sin puerta de dos seditas agarradillas, cuyas tocumbres se juntan al fondo con los badajos de polvorientos y resquebrajados.

«Sentada en un taburete, y con los codos apoyados en las rodillas, la señora Petra, soñando, permanece con el oído atento... Dos arripiados, con las cabezas inclinadas sobre los hombros de su madre, la acarician, y á ratos se vuelven á mirar también.»

«Madre... ¿Por qué llora usted?—dijo bebiéndose las lágrimas, el mayor de los dos muñecos, un rapacazo que apenas tendrá seis años.»

«No llora, madre!... gimotea á su vez la hermanita, un retoquillo rubio y blanco, ceñido por una toquilla carmesí.»

«La señora Petra, froándose los ojos, los impone aliento, brutalmente.»

«Callarse... Y escuchando, sin respirar, algunos segundos, exclama, á fin, poniéndose de pie y dirigiéndose á la puerta que hay al fondo del pasillo en tinieblas.»

«El doctor!... ¿Ya está ahí el doctor!... ¡Virgen de la Paloma, lo que ha tardado!... El doctor es un muchacho joven, de pañabra fácil é indulgente mirada. Es uno de esos médicos que saben de todas las tragedias íntimas de la pobreza. ¡La vio tantas veces!...»

«Petra García Muro?... ¿Es así?... interrogó el galano, sin descubrirse, pero en un tono afable.»

«Sí, señor; aquí es! Petra García es una servidora... ¡Pase usted... pase usted... y dispense usted si la casa está de tan mala manera; pero... usted no sabe, señor doctor, la ruina que ha sido esto!...»

«En chma los tengo desde la semana pasada... Me malitos los dos... El abuelo, con unas fatigas de muerte... y mi marido, yo creo que acabando el pobrecito de mi alma...»

«¡Vaya, vaya!... No diagnosticó usted... Me sé de memoria lo cobardes que son ustedes las mujeres... ¡Vamos á ver á esos enfermos!... ¡Total no será nada... ó casi nada!... Y, sobre todo, si es algo, aquí estoy yo!...»

«¡Bendita sea su boca, y que Dios le oiga á usted!... Pero ¿de verdad que no está nada muy graves... ¡Digamelo usted, señor doctor!...»

«¿Qué han de estar... tan graves, mujer!... ¡Cosas que se les mete en la cabeza á los que no entienden jota de medicina!... ¡Vamos, no perdamos tiempo! Traiga usted una luz... una vela...»

«Sí, sí... ¡Aguárdese usted un momento, que... no la hay... y voy á pedirselo á la vecina de aquí, al lado... la señora Paca!...»

«Pero... ¿así están ustedes? ¿Ha habido que ir tirando... hasta de las cazuelas!... ¡No hay más que la ropa de las camas de ellos... lo que las criaturas y una servidora llevan encima!...»

«¡Vaya por Dios, mujer!... ¡En fin... ya vendrán otros tiempos, qué caray!... No pida usted la vela. Tome usted un real y que suba una el chico... Espere usted... que le voy á dar á usted una pesetilla, para que se arreglen ustedes el almorzado...»

«Dios se lo pague y se lo premie!... El médico ha reconocido el bolsillo de su chaleco con cierta azorada rapidez...»

«¡Pues, hija... no se la puedo á usted dar!... ¡No tengo más que sesenta céntimos!... Las cosas que ocurren!... Una cajetilla que he comprado... ¡Ea, qué les vamos á hacer!... ¡Ahí tiene usted las seis perras gordas!... ¡Inconvenientes de no ser millonario!... ¿Verdad que sí?...»

«La señora Petra aguardaba impaciente á que el médico hablara después de haber reconocido á los dos hombres; pero el médico, en quien se había operado una verdadera transformación, permanecía ahora pensativo, cejijunto y mudo...»

«¿Qué... tal... están... señor doctor?—balsucó al fin la mujer, temblorosa.»

«Pues... le diré á usted... Hay algo, en efecto... aunque no todo lo que usted decía...»

«¿Algo?... ¡Eso es que se están rruendo... que no tienen cura!... ¡Por lo que usted más quiera, señor doctor, desengáñeme usted de una vez!... ¡Dígame usted la verdad, toa la verdad, por desesepara que sea!... ¡Es mi padre... es mi marido! ¿Están acabando los dos?...»

«Se hizo una pausa horrenda. El médico dijo al fin:—El anciano está... grave; bastante grave.»

«¡Virgen santa!... ¡Y... el otro?—interumpió la señora Petra, jadeando de angustia.—El otro... es más joven, más fuerte. Cuidándole, ¡yo respondería de él!...»

«Sí, señor doctor! Le cuidaremos, le daremos lo que haga falta, sea lo que sea. Yo saldré á pedir pa él, lo buscaré... sea como sea. Robaré si hace falta...»

LA GESTACION DE LA PAZ

Desde Londres se hace campaña personal contra el Kaiser, cuya abdicación se intenta provocar. Refiriéndose á noticias de Amsterdam, de Copenhague, de Estocolmo y de La Haya, se habla de manifestaciones contra Guillermo II y contra Hindenburg; se asegura que el separatismo en Baviera, Wuttemberg y Baden gana terreno por días; que se ha inventado quemar la estatua monumental de guerra, de Hindenburg, y que el Kaiser ha adquirido ya un palacio en las cercanías de Estocolmo. Como la tenacidad de estas informaciones es notoria, no se las puede conceder crédito.

La Prensa inglesa y francesa insisten en exigir se mejore la situación militar de los aliados, hasta imponer la rendición sin condiciones de Alemania. Los periódicos ingleses, sin embargo, no creen que por ahora los germanos se resignen á un armisticio incondicional. Entre los diarios franceses, el «New-York Herald» afirma que el pueblo alemán no está abastido y que durante el armisticio forzoso del invierno su Ejército podrá rehacerse.

El grupo parlamentario socialista francés ha acordado preguntar al Gobierno acerca de sus propósitos relativamente á la paz pedida por Alemania. Acerca de la paz, también dirigirá una proclama al pueblo francés.

El Gobierno de Baviera ha desmentido que haya tratado con ninguna potencia aliada para firmar una paz separada. No se cree en la respuesta de Alemania á la última Nota de Wilson.

El presidente de los Estados Unidos ha rechazado las proposiciones de paz de Austria, porque en la Nota austriaca sólo se habla de la autonomía checoslovaca, y los Estados Unidos han reconocido ya la independencia de esa nacionalidad y su constitución en Estado independiente.

El Comité checoslovaco, que reside en París, se ha constituido en Gobierno. Los días de acercarse el día de la paz, parece que se aleja más y más.

DE BARCELONA

Una colisión entre soldados

Medidas para restringir la emigración. BARCELONA 20.—El subsecretario de Gobernación ha remitido al gobernador un telegrama dando instrucciones respecto á lo que debe hacerse con los obreros que van a Francia sin la documentación suficiente.

Esta tarde, en el Palacio de Bellas Artes se efectuó la tómbola de la Cruz Roja de las naciones aliadas. Por la mañana han estado expuestos en el local los objetos que se adjudicaron á los números premiados.

Telegrafían de las comarcas inmediatas á Gerona que ha caído en aquellas montañas una copiosa nevada. La temperatura ha sufrido un gran descenso.

A las siete de la tarde, en la plaza de Cataluña, adonde acostumbran los días festivos reunirse los soldados con las muchachas de servicio, ocurrió un regular alboroto.

Según parece, uno de aquellos, a propósito ó involuntariamente, dió un empujón á una de las chicas, derribándola. Otros soldados salieron en su defensa, y entonces se promovió un gran alboroto.

Según informes del gobernador civil, dados esta noche, resultaron heridos levemente dos soldados, y otro de más importancia, los cuales fueron curados en una Casa de Socorro.

El Sr. González Rothwos comunicó telefónicamente lo ocurrido al capitán general. De otra parte, parece que la cuestión no revistió gravedad, pues los guardias urbanos afirman que el suceso careció de importancia, y, además, no se tienen noticias de que en Casa de Socorro alguna se curara á ningún soldado.

El Consejo del Fomento Autonomista Catalán celebrará una reunión el día 26 de los corrientes, para tratar de la situación de Cataluña ante las negociaciones de la próxima paz.

A. C. N. de P.—En honor de su Patrona, Santa Teresa de Jesús, celebrará la A. C. N. de P. Comunion general mañana 29, en la iglesia de Salvador y San Luis Gonzaga, á las ocho y media de la mañana.

Afuerca.—A las seis y media de la tarde, Sr. Minsky, «El fin del zarismo y la influencia alemana en Rusia».

Sociedad Geográfica.—A las seis de la tarde, D. Eduardo Moreno, «Nuevos ferrocarriles africanos».

Salvador MINGUIJON

GRIPE TIFUS

Combate sus estados febriles la PALUDINA HOHR

Específico del Paludismo.—Poderoso febrífugo. Contiene (0.50 por ampolla). Arsénico Anil M. Inyecciones y gels (J. HOHR.—CADIZ).

LOS TRANVIAS DE MADRID

LA REBAJA DE TARIFAS

Convocados por la Comisión gestora de rebaja de tarifa de tranvías se reunieron en el local del Círculo de la Unión Mercantil representaciones del Centro de Hijos de Madrid, de la Cámara de la Propiedad, del Círculo de la Unión Mercantil, de la Junta de propietarios de la Guindalera, Bombillas, barrios de Canillas, Vicalvaro, Congreso y Buenavista; de la Defensa Urbana de Vicalvaro, de «El Extrarradio de Madrid», del barrio del Puente de Vallecas, de la Sociedad La Unica, de la Federación del Extrarradio, de la Asociación de vecinos independientes del Puente de Vallecas, de la Sociedad de Santera La Confianza, de la Sociedad de poceros, del barrio de Tetuán, de Chamartín de la Rosa, de la Casa del Pueblo, de la Sociedad de vecinos del barrio de las Californias, del Círculo Católico de San José y de la Sociedad de entretías (Puente de Vallecas).

La reunión duró aproximadamente una hora, y después de movida discusión, en la que intervinieron varios oradores, el señor Cano propuso que, si en el plazo de dos semanas no se resolviese el asunto, se citara otra reunión para tomar acuerdos de más importancia.

«El abuso de la propiedad debe reprimirse siempre que perjudique á la sociedad: por eso se impide cortar el trigo verde, arrancar los viñedos replantados, etc.»

«La legislación extranjera dada para resolver los problemas de la propiedad agraria es ya muy copiosa; pero hay dos ejemplos á los cuales tenemos que volver los ojos con particular interés. El uno es la actitud de los Papas y las medidas por ellos adoptadas contra los latifundios de la campiña romana. El otro es la legislación inglesa, en particular la dada para resolver la cuestión agraria en Irlanda.»

«El abuso de la propiedad debe reprimirse siempre que perjudique á la sociedad: por eso se imp

LAS EPIDEMIAS

Mejora la situación en Barcelona y San Sebastián

Han fallecido los tres farmacéuticos de Hija (Almería).-Aumenta la epidemia en Murcia y en los pueblos de Avila.-En Barcelona ha disminuido en 30 el número de defunciones.

EN GOBERNACION

El subsecretario de Gobernación manifestó a los periodistas que la epidemia gripe se había presentado con gran intensidad en Italia, Suiza y Alemania.

El subsecretario de Gobernación manifestó esta madrugada que había visto con satisfacción la nota de optimismo que da el doctor Ramón y Cajal en un artículo de la noche: que el Cuerpo de Sanidad del Campo se ha puesto a disposición del ministro, y que los designará mañana para que vayan a ocupar puestos a las provincias más necesitadas de asistencia médica, que son Bilbao, Toledo, Alicante y Coruña.

EN MADRID

MANIFESTACIONES DEL ALCALDE. El alcalde de Madrid estuvo esta mañana conferenciando con el marqués de Albuera.

A la salida habló con los periodistas, a quienes dijo que, no obstante las circunstancias actuales, iba adquiriendo poco a poco los elementos necesarios para combatir la epidemia en Madrid.

La adquisición de los materiales ha sido difícilísima; pero hoy, repito, cuento con lo necesario.

Disponemos de cinco carros-cubas, de 14 carros y de 330 desinfectadores, aparte del suficiente personal facultativo.

Si se sabe cómo, me enteré de que un industrial encargó 1.000 litros de formal, y equivocadamente le remitieron 10.000.

Aproveché la coyuntura y adquirí el Ayuntamiento el resto, que el industrial iba a rechazar.

Todas las noches se oye por las alcantarillas una cantidad elevada de cloruro de cal.

Estoy dispuesto a desplegar la mayor actividad posible para conseguir neutralizar los efectos del mal, si por acaso se presentara en Madrid.

Como tengo el convencimiento de que una de las causas que más puede influir en la propagación del mal, es la desnutrición de las gentes, desde el lunes se venderá el pan con rebaja de precio y con el peso justo.

Los tenientes de alcalde tienen orden de llevar con todo rigor el reparto del pan.

Terminó el alcalde manifestando que iba a ocuparse de ultimar los detalles del establecimiento de los comedores de la clase media, en los que por una peseta tratará de que se les den dos platos, uno de ellos de carne.

ANDALUCIA

ALMERIA 20.-Por causa de la epidemia han fallecido en Hija los tres farmacéuticos que había establecidos.

En general, en la provincia decrece el número de invasiones.

MEJORA LA SITUACION

CADIZ 20.-La epidemia de gripe decrece; en el campo de Gibraltar, y en los pueblos de la Sierra también mejora la situación, siendo escasas las defunciones.

El gobernador civil, el inspector de Sanidad, D. Rodrigo Lavín, y el alcalde interino, señor López González, se muestran incansables en su labor de aislamiento de los atacados y habilitación de locales para albergarlos.

EMPEORA LA SITUACION

GRANADA 20.-Aumenta en la capital el número de atacados de gripe, y hoy sólo hubo una defunción.

La gripe sigue extendiéndose por los pueblos de la provincia: en Alhujón se registraron 20 invasiones y dos defunciones; en Castilleja, 500 y 20; en Albuñol, 400 y 14, respectivamente.

El gobernador ha solicitado el envío de médicos y medicamentos.

PIEDIENDO EL ACORDONAMIENTO

HUELVA 20.-El inspector de Sanidad ha pedido al Gobierno que dicte una Real orden de urgencia autorizando el acordonamiento de la capital, para evitar la entrada de los sospechosos.

Continúan regándose las calles con disolución de sulfato de cobre.

El Ayuntamiento ha acordado reunirse en sesión permanente para atender a las medidas sanitarias.

A pesar de las bajas ocurridas, el Cuerpo de desinfectadores trabaja incansablemente para extinguir el peligroso foco.

SEVILLA 20.-En vista de la negativa

de los huelguistas a construir las casetas sanitarias, se ha empezado a construir con personal militar, facilitado por la Capitana General.

Se levantarán en el extrarradio de las estaciones férreas y de los ferrocarriles, y otras para los equipajes.

ARAGON

OTROS 95 CASOS

ZARAGOZA 20.-Hoy se han registrado 95 casos más de infección gripal. Las noticias que se reciben en el Gobierno civil son de que se halla estacionada la epidemia en diversas localidades.

Centrándose avanzando en un convalencia de ilustrísimo Príncipe de Pamplona.

CANARIAS

SOLO HUBO DOS DEFUNCIONES

LAS PALMAS 20.-Según las últimas noticias, en el lazareto de Gando sólo fallecieron dos enfermos de los pasajeros graves que desembarcaron del vapor «Infanta Isabel».

Los demás mejoran, y se espera que en estas semanas se den de alta todos los que se hallan enfermos en dicho lazareto, que continúa completamente incommunicado con el resto de la isla por el cordón sanitario.

Se ha elevado un mensaje al Gobierno, suscribiendo por entidades oficiales y particulares, en solicitud de que se conceda la gran cruz de Beneficencia al doctor Valle, por su heroica labor humanitaria.

CASTILLA LA NUEVA

PROTESTA CONTRA LAS AUTORIDADES

TOLEDO 20.-Continúa la epidemia de gripe, causando en toda la comarca numerosas víctimas.

En la ciudad mueren diariamente ocho ó nueve personas.

Reina verdadera indignación contra la pasividad de las autoridades.

CASTILLA LA VIEJA

ROGATIVAS EN LA CATEDRAL

AVILA 20.-Continúan recibiendo noticias pesimistas de los pueblos, acerca de la epidemia reinante.

Hoy se han celebrado en la catedral misa y rogativas. Acudió mucho público.

CATALUNA

BARCELONA 20.-No hay nada nuevo respecto de la epidemia, que sigue presentando el mismo aspecto de dos días a esta parte.

Las autoridades expresan las precauciones, para evitar que se extienda la epidemia y conseguir la higienización de la ciudad.

El alcalde ha dictado dos bandos. En uno prohíbe en absoluto arrojar ó depositar basuras en la vía pública y residuos del barrido de los establecimientos, amenazando a los contraventores con correctivos.

En otro bando, con objeto de mejorar las condiciones de las viviendas, ordena a los propietarios que construyan en las casas que no lo tengan un retrete para cada piso y habitación, debiendo construirlos sin pérdida de tiempo. Los dueños de casas que no tengan agua deberán instalarla en el plazo de quince días. Ordena también la limpieza de los depósitos domésticos de agua en el plazo de ocho días, y amenaza con multas a los propietarios que no cumplan estas órdenes.

A pesar de las órdenes dadas siguen los obstáculos para el enterramiento de los cadáveres, dando lugar a que éstos permanezcan en las casas días y días.

En la tarde del viernes un transeúnte cayó muerto en la vía pública en la calle de Calabria. Se avisó al Juzgado; éste se personó allí y ordenó el levantamiento del cadáver; pero, a pesar de las protestas de los vecinos, hasta ayer mañana, a las nueve y media, no fué recogido el cuerpo del fallecido, dándose el espectáculo de que un atadú que contenía un cadáver, se abrieron y depositaron en el mismo el cuerpo del fallecido en la vía pública.

CENSURAS A LAS AUTORIDADES

BARCELONA 20.-Han fallecido de la epidemia tres guardias de Seguridad.

Mejora Marcelino Domingo.

En toda la región son generales las censuras a las autoridades por la apatía con que proceden en la adopción de medidas sanitarias.

MEJORA LA SITUACION. BARCELONA 20.-Las noticias oficiales respecto al estado sanitario son optimistas, ya que no sólo decrece el número de invasiones, sino también el de muertos por la enfermedad.

Según informes de la Inspección provincial de Sanidad, transmitidos por el gobernador a los representantes de la Prensa, desde las doce del día de ayer á igual hora de hoy fallecieron 298 epidemiados; cifra que representa una disminución de 80 defunciones con respecto á las ocurridas en las anteriores veinticuatro horas.

En las oficinas de Estadística, Demografía y Padrón sanitario se hace constar que el número de muertos por la gripe, en el día de ayer, fué de 260.

Durante los días 12 al 18 se han efectuado 1.718 enterramientos.

A juzgar por los informes oficiales, se va regularizando el servicio de conducción de cadáveres.

Hoy sólo se denunció un retraso en el servicio. Se trataba de un epidemiado que murió hace tres días y aun no había sido enterrado. El gobernador llamó á la Agencia de Pompas Fúnebres, por teléfono, y el enterramiento se efectuó inmediatamente.

El Sr. González Rothwas estuvo en la estación de Villenuva, donde las estruendosas mortuorias dejan los atadúes para que luego, en furgones, sean conducidos al cementerio, comprobando que el servicio funciona con regularidad.

La Adoración Nocturna Española, atendida al estado sanitario, ha acordado suspender la vigilia nacional que debía celebrarse en la noche del 2 al 8 de Noviembre, en Barcelona.

GALICIA

LA EPIDEMIA, ESTACIONADA

FERROL 20.-En la parroquia de Serantes denunciaron varios vecinos al Juzgado que se hallaba cerrada la puerta de la casa habitada por Andrés Mirandero, desde hacía varios días. Frangada la entrada, fué hallado muerto, encontrándose descompuesto el cadáver.

Mirandero había muerto víctima de la gripe. La epidemia parece estacionarse, debido á las copiosas lluvias de estos días.

FERROL 20.-En el Hospital de la Caridad ha fallecido, á consecuencia de la epidemia reinante, el súbdito austriaco José Baticin, perteneciente á la tripulación del vapor «Atlántica», refugiado en este puerto.

MURCIA

SITUACION ALARMANTE

MURCIA 20.-La epidemia continúa extendiéndose de modo alarmante, especialmente en la huerta, en que el número de defunciones diarias asciende á 80.

El Ayuntamiento continúa reunido en sesión permanente. La Junta de socorro ha iniciado una suscripción para auxiliar á los atacados pobres.

Se han verificado rogativas, trasladándose á la Patrona de la ciudad, Nuestra Señora de la Fuensanta, desde la iglesia del monte á la catedral, á la que acudió enorme cantidad de público, á pesar de no haberse anunciado el traslado de la imagen, con objeto de evitar aglomeraciones.

El precio de las substancias sigue aumentando, agravándose con ello la situación.

El Centro Farmacéutico ha telegrafiado al ministro de la Gobernación reclamando el pronto envío de sueros, de los que se carece.

La opinión se muestra alarmadísima.

CARTAGENA 20.-El estado de la epidemia sigue estacionario; durante las últimas veinticuatro horas ha habido 60 nuevas invasiones, habiendo ocurrido 12 defunciones.

La Cruz Roja continúa prestando meritorios servicios. Ha abierto una suscripción en la Prensa local con objeto de socorrer á los atacados pobres; con el mismo fin se verificará el martes próximo una cuestación pública.

Notase escasez de productos farmacéuticos, especialmente de sueros. La Junta local de Sanidad y las autoridades continúan dictando disposiciones.

NAVARRA

DECRETE LA EPIDEMIA

PAMPLONA 20.-La epidemia de gripe tiene á desaparecer, pues hoy no se registró ninguna defunción por gripe, y el número de invasiones fué sólo de tres.

VALENCIA

RECIBIENDO DONATIVOS

CASTELLON 21.-Una Comisión, formada por concejales, capellanes y obreros, ha organizado la cobranza de los donativos equivalentes al impuesto del Inquilinato, y destinados á socorrer á las familias pobres afectadas.

Han fallecido el diputado Sr. Fabra Celdañá y el alcalde de Alondra, Sr. Molina.

VASCONGADAS

ESPERANDO SOCORROS

BILBAO 20.-Se ha avisado personal médico y material sanitario á varios pueblos que lo habían solicitado con urgencia.

La epidemia parece contenida algo en la población.

El gobernador espera recibir socorros en médico y medicamentos pedidos á Madrid.

HACIA LA NORMALIDAD

SAN SEBASTIAN 20.-El estado sanitario en la capital se aproxima á la normalidad, é igualmente en los pueblos de la provincia.

El gobernador civil, inspector de Sanidad y la Comisión permanente de Sanidad acordaron el envío de medicamentos á los pueblos más necesitados.

SAN SEBASTIAN 20.-Accediendo á una petición de este gobernador, el ministro ha dictado una Real orden circular á todos los gobernadores para que inviten á los aldeanos á restringir la expedición de pases para Francia, pues la frontera está cerrada y en la mayoría de los casos los emigrantes vienen sin dinero, causando aglomeraciones en la frontera.

SIGUEN LAS INVASIONES

VITORIA 20.-La situación sanitaria continúa sin mejorar, pues se dicen algunos casos de nuevas invasiones y fallecidos sus atacados, entre ellos el médico del Asilo de Nuestra Señora de las Nieves.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Supragrías. Mañana, y en días sucesivos, se celebrarán en varios templos de Madrid, Carabanchel Alto, Zaira, Bevilacqua y Huelva supragrías por el eterno descanso del alma de la melagrosa marquesa de Encinillas, de gran memoria.

En la iglesia de las Calatravas empezarán mañana, á las once y media, y los días festivos á las doce y media, las misas de San Gregorio.

Reiteramos la expresión de nuestro sincero sentimiento al marqués de Bustinza y á su distinguida familia.

Enfermos. El general Barraquer sigue notablemente mejorando de la grave dolencia que tantos días lleva padeciendo. Su distinguida consorte (Elixa Carero Luna) está restablecida de su indisposición.

Santos Servando y Gerardo. El 23 serán los días de los Sres. Mora, Gallo y Crespo.

Los desemos felicidades. Se ha celebrado en la Orden militar de Calatrava del conde de los Corbos, á causa de la enfermedad de su hermana política, la marquesa de Casa Real.

Desemose el pronto restablecimiento de la distinguida dama. Han llegado á Madrid, procedentes de Logroño, los condes de Garay.

Restablecida. Consiguimos con mucho gusto que lo está, después de un laborioso alamburamiento, la hermosa señora doña Sofía Blasco de Muñoz.

Lo está de la grave dolencia que la aquejó en Arcebalano la preciosa Srta. Mercedes de Valderriano y Abarca, hija de los marqueses de Claramonte.

Visajeros. Anoche salieron: para Zaira, el marqués de Encineras de hijos, y para Sevilla, D. Manuel de Melgar y Abarca y su familia.

San Rafael Arcángel. El 24 serán los días de la duquesa de Tarranova.

Marquesa de la Puebla de Parga y de Boff. Condesa viuda de Revilligiedo.

Señoras de Silveira, Sanchis, García Barzanallana, Coello, viudas de Villanova y Vargas. Señoras de Aliana.

Duquesa de Pastrana y San Fernando de Quiroga.

Marquesa de Virel, Ulagar, Miranda de Ebro, Algorfa, Landín, Rozalejo, Villamarín y Cruillas.

Condes de Fuenclara, Bernar, Estrada, Cadená, Montebanico, Torrelas, San Ignacio, Falcón, Duany. Conde de Perugina y Quintanilla.

El barón de Patraix.

Señores Gasset, Andrade, María Lázaro, Rotlan, Muñoz Baeza, Torroella, Arzobispo y Ruiz del Burgo, Lebra (hijo), Luis Díaz, Ferrández de Córdoba, Alendresalzar, Sundry, Barrio, Vassallo, Sánchez Guerra, Zárate y Vago, Sarthou, Afán de Rivera, Retortillo, Soledad, Levanadi, Narváez, Martínez Lago, La Cerda, Rodríguez Rivera, Conde y Luque, Coello, Esquivel, González Carratal, Gordon Wadhouse, Muguro, Palomino, Vidart, Peláez Campomanes, Poma, Palencia, Labastida, Raynot, Beltrán de Lis, Padilla, España, Sáenz de Tejada, Fernández Shaw, Santa Ana, Izarra, Aparicio, Balza, Oruña, Urbina y Malgarejo, Díez de Ulzurrun, Leste, Egnafia, Cervero, Comenge, Barranera, Beig, Tolosa Latour, Vargas, Rodríguez Gil, Castillo Zapatero, Abril, Calvo de León, Díaz Aguado, Luengo, Atard, Tovar, Fernández Calzada, Becerra, Val Durán, Martín Latañola, Cienfuegos, Rodríguez Méndez, Soñeres del Pozo, Plestas y Orloes.

El Abate FARIA. Joyería, orfebrería. SANZ, hijo. Peligros, 14 y 16. Teléfono 1.582 M.

NOTAS POLITICAS

Hoy formularán sus peticiones los carteros. Subsistirán la subordinación y la disciplina.

Los carteros, disgustados con el Sr. Pontremoli, han conferido su representación al Sr. Mascareño.

Ejército, con una Comisión de estos empleados, visitó al subsecretario de Gobernación, para pedirle hora de ser recibidos hoy por el ministro, á fin de exponerle sus peticiones en forma subordinada y dentro de la mayor disciplina.

Las izquierdas. Esta tarde, á las cuatro y media, se reunieron, en una de las secciones del Congreso, los diputados de las izquierdas, para acordar su actitud ante la reapertura de las Cortes.

Porque, en general, están animados del propósito de volver á ocupar sus escaños, porque D. Melquíades Álvarez ha logrado convencer al Sr. Castrovido.

Sin embargo, hay alguna oposición por parte de otros diputados republicanos.

Recepción suspendida. Por enfermedad del académico electo de la Real Academia Española señor marqués de Figueroa, se ha suspendido la sesión en que hoy debía ser recibido.

POLITICA EN PROVINCIAS

SAN SEBASTIAN 20.-El Sr. Dato se dijo hoy que en el expreso esperaba los decretos urgentes correspondientes á Gracia y Justicia; pero que por un descarrilamiento se suprimió el viaje de aquel tren, por lo que tales documentos no llegarán hasta la hora del tren correo, á las siete y media.

Entre los viajeros del expreso estaba el embajador de los Estados Unidos, cuya llegada se ha retrasado también.

SAN SEBASTIAN 20.-A como de la ordenada de la hora en que llegó la valija, se aplazará hasta mañana la firma de decretos.

SAN SEBASTIAN 20.-El diputado Sr. Pradera marchó, en el expreso, á Madrid, para asistir á la reunión de la Comisión permanente de Gracia y Justicia, encargada de pronunciarse sobre los proyectos de reformas judiciales.

Por montar en marcha

El tren de Porruela de Alameda Jordano Marchó como montar en el tren cuando se iba en marcha, sufriendo una caída en la que se fracturó la pierna izquierda.

Después de haberse en el Gobierno de la estación ingresó en el Hospital de la Piedad.

SITUACION INTERIOR DE HUELGA EN LAS FUNERARIAS DE BARCELONA?

En Valencia amenazan con el paro general los ebanistas.

DICEN LOS HARINEROS

La industria harinera es un negocio?

Varios fabricantes de harinas, entre ellos los hijos de M. G. de los Rios, de Mave (Palencia); D. Bernardo Oliviera, de Salamanca, y D. Mariano Santos, de León, nos han escrito sendos artículos refutando los cálculos contenidos en el trabajo publicado en estas columnas, con el título «El negocio de la harina», por el presbítero D. Pedro Daurá, consiliario del Sindicato de Harineros.

Todos coinciden en afirmar que el error del Sr. Daurá consiste en considerar como utilidades las 11 pesetas de margen diferencial entre el precio de los cien kilos de trigo y el de los cien kilos de harina, agravándose el error al incluir en las ganancias las utilidades provenientes de la venta del salvado.

El Sr. Oliviera defiende el punto de vista de los harineros de la siguiente forma: «Sabido es que el régimen impuesto para el cumplimiento del Real decreto de 10 Agosto último fija el precio del trigo en 60 pesetas por quintal métrico; el de la harina en 11 pesetas más para igual peso, con una extracción para ésta de un 76 por 100 del trigo, quedando un 24 por 100 de subproductos que tengan valor real. Para los cien kilos de harinas se necesitan, pues, 188,88 kilos de trigo, que en la fabricación se convertirán en cien kilos de harina y 88,88 kilos de subproductos.

Las 11 pesetas, margen diferencial entre los cien kilos de harina y cien kilos de trigo, se aplicarán, en unión del importe de tales subproductos, á pagar los 88,88 kilos de exceso de trigo empleado y á pagar los gastos de moliitura; quedando una utilidad prudencial para el fabricante, como remuneración á su trabajo y rendimiento del capital invertido. Tengamos las siguientes operaciones, con arreglo á lo anteriormente expuesto:

Margen diferencial de cien kilos de harina sobre los cien kilos de trigo, 11 pesetas; 80,88 kilos de subproductos, á 0,30 pesetas, 9,10; total, 20,19 pesetas.

A deducir: 88,88 kilos de trigo empleado de más para los cien kilos de harina, á 0,50 pesetas, 16,66 pesetas; gastos de fabricación para 188,88 kilos de trigo, á 0,02 pesetas, 2,66; total, 19,32 pesetas.

Utilidad industrial en 188,88 kilos de trigo, 0,87 pesetas; utilidad industrial en cien kilos de trigo, 0,65 pesetas.

Fijo los gastos de fabricación en dos pesetas los cien kilos, que viene á ser, poco más ó menos, lo que fija el Sr. Daurá en su citado artículo.

Pero hay que advertir que en la práctica es difícil llegar á una extracción del 75 por 100 del trigo en la harina. Ya lo pone el Sr. Daurá en 74 por 100, siendo lo más corriente en Castilla sacar un 73 por 100 de sus trigos flojos y almidonosos. Tomando, pues, aunque excesiva, la utilidad de 0,65 pesetas, obtendremos 39 pesetas diarias, 975 pesetas al mes y 11.700 al año, para remunerar el trabajo del fabricante, después de deducir el interés del capital que se invierte en la compra de granos, que no puede menos de tomarse en cuenta, lo mismo que hace D. Pedro Daurá con el del coste de la fábrica.

Y ahora, para evitar comentarios, cabe afirmar, siguiendo el procedimiento empleado en el artículo «El negocio de la harina», que hay derecho á conceder al fabricante honrado ese beneficio módico, regulado por la ley, y que es de sentido común que el lucro desordenado sólo se consigue por los que la vulneran. Estas son las ideas que deben lanzarse á la opinión.

El Sr. Santos, fabricante de León, realiza un cálculo á base de las cifras del señor Daurá, según el cual resulta una ganancia de un 25 por 100, lo que, á su juicio, está muy lejos de ser un negocio, si bien se cuida de advertir que las cifras del Sr. Daurá son inaceptables.

Ahora, en vista de las alegaciones de ambas partes, el público estará en condiciones de formar un juicio razonado sobre un asunto que apasiona actualmente á trigueros y harineros, y al público en general; pues de la solución del mismo dependen, de una parte, el aumento ó disminución de la producción triguera, y de otra, y más inmediatamente, el precio del pan.

EN BARCELONA

BARCELONA 20.-Entre los obreros del ramo de elaborar maderas existe el propósito de realizar mañana el acuerdo de declarar la huelga en los talleres de construcción de atadúes de la empresa de Pompa fúnebres y de impedir la entrada de los obreros en los mismos.

Enterado el gobernador, ha llamado con urgencia á los organizadores del movimiento, ordenando á los agentes que detengan y pongan á su disposición á los llamados si no acuden al requerimiento. Además ha dado órdenes severísimas á la Policía para que mañana adopte cuantas medidas sean necesarias para impedir que en aquellos talleres sea coartada la libertad del trabajo.

Al comunicar estas noticias á los periodistas esta mañana se mostraba irritadísimo el gobernador, calificando de indigno el proyecto de huelga en las actuales circunstancias, en las que todos los ciudadanos se deben ayudar á la obra de pacificación de los ánimos alarmados.

En la sesión celebrada por el Ayuntamiento de Tarrasa se acordó por unanimidad hacerse responsable de los actos realizados por el alcalde referentes al aprovisionamiento de las harinas, incurso del telegrama remitido al gobernador, por cuyo texto le impuso éste 500 pesetas de multa.

La semana que ha transcurrido ha sido de escasa en transacciones, debido á las circunstancias sanitarias, cuya anomalía ha aumentado.

Los trigos y harinas continúan cotizándose á elevados precios. El aceite, el arroz y las algodoneras han subido de precio. Los saducers, á pesar de la ley de tasa y de las cantidades que entran en el mercado, también continúan subiendo.

El carbón mineral sigue con inverosímiles cotizaciones. De aceite han llegado 82 vagones de Andalucía y dos de la región. De algodón han llegado de América cinco mil bales.

Anticeros. Han llegado de la Habana 22.000 sacos. Bacalao. Existencias regulares; precio sostenido. Café y cacao. Algo más animado el mercado. Carbón. Han llegado 10.000 toneladas de Asturias.

Cueros. Han llegado de Buenos Aires 21.000 cueros, y 168.000 de otros puntos. Trigo. El mercado está paralizado por el alza en los precios. Han llegado 36 vagones de Castilla y 98.000 sacos procedentes de la Argentina.

EL PAN. Los panaderos de BILBAO parece ser que han indicado al gobernador la necesidad de elevar el precio del pan. El gobernador se negó no planear este conflicto, en atención á las circunstancias actuales, que impiden á las autoridades ocuparse en otras cosas que la epidemia.

Los panaderos se han aguietado, y el gobernador ha pedido al ministro de Abastecimientos señale un nuevo barco que lleve trigo á Bilbao, único modo de resolver el conflicto que se avecina.

LOS EBANISTAS AMENAZAN CON LA HUELGA GENERAL. Se han reunido en VALENCIA los huelguistas del ramo de ebanistas. Hablaban muchos oradores, durante dos horas, dirigiendo fuertes censuras á la Unión Gremial, acusada de haberse puesto al lado de los patronos, el gobernador y la Policía.

Protestaron los obreros del asentado contra los patronos. Se aprobaron las siguientes conclusiones: Facultar á la Federación de Sociedades obreras para que resuelva la huelga, á base de las ocho horas de trabajo. En caso contrario, reunir á las Directivas de las demás Sociedades obreras, para proclamar la huelga general.

Los metalúrgicos de ZARAGOZA han celebrado un mitin relacionado con la huelga que sostienen, y se designó una Comisión que hizo entrega al gobernador de las conclusiones adoptadas.



**INSTITUTO CATOLICO COMPLUTENSE**  
 DUQUE DE ALBA, 15, PRINCIPAL, MADRID  
 (Antiguo Palacio del Duque de Tamarit)  
 Horas de matrícula: de 11 a 1 y de 4 a 7.  
 Sobresaliente en el antiguo Palacio de los Duques de Alba y de Tamarit. Brillante profesorado, compuesto por premios extraordinarios de la facultad. Espaciosos salones, dormitorios para el internado, dirigido por sacerdotes. Hermosos salones de estudio y de conferencias. Numerosa y selecta biblioteca. Preparación supradistinta del Bachillerato, carrera de Derecho, preparatorio de Farmacia, Medicina y Ciencias. Pídanse reglamentos a los directores, doctores: **MOIX Y MUNCHARAZ. TELEFONO 4.550 M.**

**EMILIO CORTES**  
 Valverde, 9, primera.  
 SERECIEN  
 Esqueletos de defunción y aniversarios  
 en la imprenta, calle de los Caños, num. 4. Teléfono 353, hasta las tres de la mañana.

**ESTERAS**  
 Liquidación de 500 piezas. Precios increíbles. J. Can. de la Infancia, 20 (frente a plaza Lillao).



**• MENOR CONSUMO •  
 • MAYOR DURACION •  
 • LUZ INMEJORABLE •**  
 Thomson Houston Iberica S.A.  
 MADRID-BARCELONA-BILBAO  
 GIRON-SEVILLA-VALENCIA-ZARAGOZA

†  
 LA EXCELENTISIMA SEÑORA  
**Doña Juana Jiménez y Vázquez**  
 Marquesa de Encinares  
 Falleció el día 13 de Octubre de 1918  
 á los 32 años de edad  
 habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad  
**R. I. P.**

*Su desconsolado esposo, D. Alfonso Ramirez de Arellano y Esteban, Marqués de Encinares; hijos, Juanita, Alfonso y Leopoldo; hermanas, doña Josefa y doña Lucia; abuela política, Excm. Sra. Doña Elia Marin del Valle, Marquesa viuda de Encinares; hermanos políticos, doña Soledad Ramirez de Arellano de Fernández, D. Antonio de Mora y Claros y D. Francisco Delgado y Lazo; tíos, tíos políticos, primos, sobrinos y demás parientes,*

**RUEGAN á sus amigos se sirvan encomendarla á Dios nuestro Señor en sus oraciones**

• Todas las misas que se celebra en esta corte, el día 22 del corriente, en las parroquias de San José, San Luis, Obispo; Nuestra Señora del Carmen, ermita parroquia de Nuestra Señora de la Alameda, Santa Cruz, San Ginés, iglesias de las Calatravas y Caballero de Gracia, y el día 23, en las parroquias de la Concepción, San Jerónimo el Real, Santa Bárbara, iglesias del Salvador y San Luis Gonzaga (calle de Zorrilla), y Santo Cristo de la Salud; así como las que se digan dicho día 22 en las iglesias de Carabanchel Alto. En la ciudad de Zafra (Badajoz): en la parroquia de Santa María de Candelaria, Santísimo Cristo del Rosario, Conventos de Santa Clara, Santa Catalina, Carmelitas, Hospital de Santiago y Santa Marina, y en el oratorio particular de la excelentísima señora marquesa viuda de Encinares. En Sevilla: en el oratorio de la catedral; en las parroquias de Santa María Magdalena, San Vicente, San Lorenzo, San Andrés y Salvador, y en las iglesias de San Miguel, San Martín, Misericordia y Conventos del Santo Ángel y San Buenaventura. En la ciudad de Huelva: en las parroquias de San Pedro y la Concepción, iglesias de la Merced, San Francisco y Monjas, y en las capillas de los RR. PP. Agustinos, Santo Ángel, Asilo de Ancianos de la Misericordia, Polvorín y Hermanitas de la Cruz, y en Alamo (Huelva), en la iglesia parroquial, serán aplicadas en sufragio de su alma.  
 Las misas gregorianas durarán primero, el mismo día 22, en la iglesia de las Calatravas, de esta corte, á las once y media, y á las doce y media los días festivos.  
 El Excmo. é Ilmo. Sr. Nuncio de Su Santidad, los Excmos. Sres. Cardenales Arzobispos de Toledo, Valladolid y Sevilla, y los Excmos. é Ilmos. Sres. Obispos de Madrid, Alcalá, León, Málaga, Segovia, Badajoz, Seo de Urgel, de Olinda, auxiliar de Málaga, de Dora, Prior de las Ordenes militares, Jaca y Pamplona, se han servido conceder indulgencias en la forma acostumbrada. (A. 7)

Oficinas de Publicidad Cortés.—Valverde, 8, 1.º

Librería de la Viuda de Pueyo **PRADO TELLO**  
 ARENAL, 6.-MADRID OFICINA TECNICA DE PUBLICIDAD  
 Augusto Figueroa, 41 triplificado  
 Teléfono 0-22-43

Pidase catálogo; que se enviará gratis

**GRIPPE**  
 El llamado y conocidísimo preparado español  
**"JARABE BEBÉ"**  
 QUE TAN MARAVILLOSOS RESULTADOS DA SIEMPRE EN LA TOS FERINA (COQUELUCHÉ), BRONQUITIS CRÓNICA, CATARROS, ENFISEMA, ASMA, TOS DE LOS TUBERCULOSOS, ETCETERA, ETC., ESTA ACTUALMENTE SIENDO OBJETO DE LOS MAS CALUROSO ELOGIOS DEL MUNDO MEDICO POR SUS NOTABILISIMOS RESULTADOS EN LA  
**TOS DE LA GRIPPE**  
 Venta en Farmacias y Centros de Especificos  
 Agentes exclusivos: J. URIACH Y C.ª (S. en C.)-BARCELONA

**La Guerra muere... ¡La Paz se impone!**  
 Interesante y ameno libro debido á la bien cortada pluma de Gastón-Routier.  
 Obra que deben leer todos los que se interesan por la solución de la guerra.  
 El francés «Gastón-Routier» dice lo que piensan y quieren, aunque no se atrevan á manifestarlo, todos sus conciudadanos.  
 Se vende en el kiosco de EL DEBATE y sólo cuesta 2 ptas. Consta de una obra de 260 páginas.

**LAMPARAS FUNEBRES**  
 Para alumbrados de nichos, mausoleos, sarcófagos y panteones: inmensa surtido. Precios económicos.  
 CRUZ, 31 (MARIA CANOSA), Y GATO, 2.

**LOS TIROLESES**  
 Romanones, 7 y 9  
 Empresa anunciadora.  
 Teléfono 331.

**AGENCIA CIENTIFICA DE PUBLICIDAD REYES**  
 Director, A. Reyes Morán  
 La más antigua de Madrid, por su fundación, y la más moderna, por sus procedimientos. Precios sin competencia para anuncios, reclamaciones, esquelas y tarjetas de visita.  
 Para buenos impresos y sellos caucho  
 Encarnación, 20 duplicado. Apartado 171.  
 Madrid. Tel. 6.134

**Ornamentos de Iglesia**  
**GARCIA MUSTIELES**  
 34, MAYOR, 34  
 Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino.  
 PIDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS  
 TELEFONO 3.794

**AGUA DE SOLARES**

**DE USO UNIVERSAL COMO Agua de mesa**  
 Neurastenia, dispepsia hiperclorhidrica y catarras gastrointestinales.  
 Se abona á los clientes 80 cts. por cada casco devuelto

**PIELECITAS**  
 Curan y evitan las grietas en el pecho de la mujer cuando está criando. El niño mama por medio de la pielcita, y la madre no sufre. Cura indolora, aséptica y limpia, sin ungüentos ni pomadas. Centros de especialidades y buenas farmacias. Madrid.

**ALMACEN DE CEREALES Y PIENSOS PAULINO PEREZ**  
 TOLEDO, 135

**Industria importante privilegiada**  
 y de primera necesidad. A las personas industriales y á las familias en general. Con un capital de 100 á 150 pesetas, instaladas por el mismo y con sólo tres días de trabajo cada semana, se consiguen de 4 á 5 pesetas diarias. Se mandan explicaciones detalladas á impresos, todo el que las pida, mandando en sellos 20 céntimos. Para contestación: Viuda de N. Landaburu (Alava).—Vitoria.

**Se cede Planta de Pino**  
 silvestre, apropiado para trasplante, por grandes cantidades y á precios económicos, y semillas de varias clases, pino y abichoria, garantizando su poder germinativo. Razón: T. Antonio y Gil. Almazara, 3. Segovia.

**Vacante de Médico**  
 Lo está la plaza del partido de Villanueva de Monca, con 220 alarriados fijos, y la titular interina de Tudela, dotada con 750 pesetas; además tiene de pago consultas, partos y enfermedades secretas.  
 La Comisión lo abonará tres mil pesetas por la asistencia de los asalarriados, dando quince días para la presentación de documentos á los solicitantes, quienes se dirigirán á D. Juan Bretón, Bilbao, Villaseca de Mena.—La Comisión: Juan Bretón, Agapito Revillas, Eusebio Leivar.

**NO CURARA USTED SU ANEMIA**  
 si no está acertado en la elección del medicamento. Pregunte por los buenos efectos de **Las Píldoras POPE**  
 á su médico ó á cualquiera persona que las haya tomado.  
 De venta: En Farmacias y Centros de Especificos.  
 Precio, 4 pesetas (caja de 50 píldoras).

**CONTRA LA GRIPPE**  
**Sello CHELVI**  
 Purgante y desinfectante poderoso, preventivo de la gripe y tífus.  
**Sello, 0,25 pesetas.**  
 Produce una evacuación eficaz, y por su acción bactericida destruye los microbios patógenos.  
 Se toma al acostarse, y obra por la mañana sin molestias.  
 Farmacia de B. TOMAS CHELVI, y centros especificos.

**MUEBLES**  
 CASA SOTOCA  
 Venta: Pérez Galdós, 9, tiendas. Alquiler de mobiliarios, Hortalza, 39, en tresuelo. Guardamuebles en Chamberí. T.º M. 4.185.

**Corsetera y fajista**  
 la recomendamos como la mejor, y lo es efectiva de la Real Cámara, PAULA.—Carmen, 10.

**CARBONES BILBAO**  
 Los mejores carbones para calefacciones, salamandras, usos industriales y domésticos. Pza. Salesas, 10, entresuelo. Tel. 15.75 M.

**Para prevenir la Gripe**  
 Tratamiento aconsejado por el Ministerio de la Gobernación (Dirección General de Sanidad), con los nombres de BICLOROL y OLEUMNOL. Medicación completa, 3,50, en las Farmacias Ville gas, Alcalá, 72, y plaza del Ángel, 16. Madrid.

**ACREDITADOS TALLERES DEL ESCULTOR VICENTE TENA**  
 IMAGENES, ALTARES Y TODA CLASE DE CARPINTERIA RELIGIOSA. ACTIVIDAD DEMOSTRADA EN LOS MÚLTIPLES ENCARGOS, DEBIDO AL NUMEROSO E INSTRUIDO PERSONAL  
**PARA LA CORRESPONDENCIA, VICENTE TENA, ESCULTOR, VALENCIA**

**Anuncios breves y económicos**

**AUTOMOVILES**  
 OCASION. Se vende hermoso automóvil americano, seminuevo, con dos carrocerías, con dos coches, sin estrenar. Paulino Domingo. Lagasca, 88.

**ALQUILERES**  
 CEDO gran salón y alcobas, con 6 sin. Juan de Dios, 4, 1.º

**SOCIEDAD** casa modernas, ascensor, teléfono, gas, electricidad, lavadero. Exteriores desde 7 duros; interiores económicos. Ramón Cruz, 69; Torrijos, 20; paseo Acañas, 15. Tranvía puerta.

**AGENCIAS DE NEGOCIOS**  
 FRANCISCO Martín Sanz. Madera, 39. Madrid.

**HUESPEDES**  
 CASA tranquila, sitio céntrico, admítense huéspedes; buen trato, magníficas habitaciones. Razón: Montero, 19. Anuncios.

**COMPRAS**  
 SELLOS españoles pagos más altos precios, con preferencia de 1850 á 1870. Cruz, 1, Madrid.

**COMPRO** cuadros, muebles antiguos, telas, abanicos, miniaturas, encajes, porcelanas. Galria General de Arte. Plaza San Miguel, 8, principal.

**COMPRO** alhajas, dentaduras, oro, platinos, plata. Plaza Mayor, 27, esquina Ciudad Rodrigo. Platón.

**COMPRA**, vende, cambia muebles, pinturas, plinos, cajas caudales. Tasador responsable, guardamuebles. Puebla, 19, Madrid.

**PAGO** bin instrumentos de cirugía, dentaduras postizas, encajes, abanicos y antigüedades. Atocha, 86. Tienda.

**COMPRO** mobiliarios, objetos, Pelayo, 43. Teléfono 38-84. Mayor.

**VENTAS**  
 VENDEMOS en calle Atocha, esquina, una casa, reformada, cuatro pisos, en 28.000 duros. Renta libre, 6%. Nuevo Centro de Compra-Venta de fincas, Plaza Angel, 16.

**VENDEMOS** en calle Alcalá una casa nueva en 80.000 duros total. Produce anualmente 16.000 pesetas. Debe 100.000 pesetas al Banco Hipotecario. Nuevo Centro de Compra-Venta de fincas, Plaza Angel, 16.

**VENDEMOS**, en 79.500 duros total, casa nueva, magnífica y con gran confort, á 50 metros calle Alcalá. Produce anualmente 82.400 pesetas. Debe Banco Hipotecario 82.000 duros. Nuevo Centro Compra-Venta de fincas, Plaza Angel, 16.

**PAJARRERA** del Carmen. Cachorritos lujos, blancos, negros, grises y grifones. Carmen, 34.

**ASTILLAS** higiénicas, nuevas, de pino. Leña para calefacción y chimeneas. Precios económicos. Servicio á domicilio. Ayala, 64. Teléfono S. 1.507.

**ESTERAS**: Gran surtido, á precio de fábrica. San Marcos, 26.

**BARATISIMO**: plazas, contado, Pielos, Vestidos, Abrigos, Sombreros, Tejidos, Medias, Carmen, 6 y 8, entresuelo. «Lo Más Chica».

**HORNILLOS**, cocinas y estufas «HELIO», para combustible de serrín. Son las más prácticas y económicas. «Helio», S. A., Ausias March, 27. Barcelona.

**PREVENIRSE**: Aparatos para calefacción eléctrica, última novedad, precios fábrica. Orueta, Núñez de Arce, 7.

**ENSEÑANZA**  
 CHIC PARISIEN. Academia muy acreditada. Trazado y modelaje. Se expenden títulos de verdadero valor profesional. Fuencarral, 45.

**SERORITAS**.—Academia Magdalena, 88. Idiomas, música, dibujo, taquígrafía, mecanografía, sombreros, corte.

**OFERTAS Y DEMANDAS**  
 DESEO Licenciado Letras. León, 29.

**VARIOS**  
 COLOCACIONES facilita Centro Católico. Jacca, 62; 8.150 colocaciones. Teléfono 65.78.

**FIGURINES**, Maniqués. Primera casa en patronos y preparaciones. Confecciones de encargo. Fuencarral, 48.

**GRIPPE**, se previene y se cura bebiendo los vinos saludables, tónicos, microbicidas, de S. TROS, cosechero. La Bastida (Rioja Alavesa). Admito REPRESENTANTES, acompañando referencias.

**NEGOCIO** seguro, administrado por sí mismo. Mil pesetas rentan 60 mensuales. Informes gratis. «La Cooperación», Carrera San Jerónimo, 14, principal; 10 á 1 y 3 á 6. Casa la más antigua.

**ELEGANTES** sombreros y vestidos á la última confección. Cañizares, 16, segundo.

**UNDERWOOD** bicolor y retroceso, recibidas recientemente. Casa Barlock. Hortalza, 17. Teléfono 4.458.

**DINERO** al 6% sobre fincas urbanas en Madrid. Apartado 771.

**MAQUINAS** escribir. Todas nuevas. Alquiler, Plazos. Reparaciones garantizadas. Copias. Enseñanza completa mecanográfica en todos los sistemas. Casa Barlock. Hortalza, 17. Teléfono 4.458.

**ESPECIALIDAD** parches invisibles, pegados interior calzados. Villalar, 5, zapatería.

**CENTRO** Contratación Fincas. Prentitud en operaciones. Consultas gratis. Plaza San Miguel, 9. De cuatro á seis.

**BOLSA DEL TRABAJO**  
 NECESITAN TRABAJO CON INMEJORABLES referencias ó ofrezca buena modista y sombrerera. Cañizares, 16, segundo (antes en Tudescos, 45).

**SOLEDAD** González, sastre y costurera, se ofrece para trabajar en su casa ó á domicilio. Journal módico. Esp. no. 8.

**MANUEL** de la Fuente, desea colocación escriba, giro, contabilidad, etc., con buenas referencias. Espartinas, 5.

**OFRECESE** chauffeur mecánico y vulcanizador, inmejorables informaciones. Razón en esta Administración.

**MATRIMONIO** católico, desea port-via. Razón en esta Administración.

**PROFESORA** da lecciones de domicilio. Cristóbal Bordini, 4, duplicado bajo.

**PROFESORA** superior ofrece lecciones colegio, educar niños. Magallanes, 20, primero.

**OFICINA** Católica de Colocaciones Femeninas y Boisa del Trabajo. Esp. no. 4, principal; de 9 á 1 y de 4 á 7. Urgen doncellas, cocineras y muchachas para todo. Ofrecemos profesora de pintura y profesora de elemental superior y de alemán; además de compañía y porteras, y para toda clase de servicio doméstico.

**Instituto Católico de Artes é Industrias**  
 Dirigido por Padres de la Compañía de Jesús  
**SEGUNDA ENSEÑANZA**

Pidanse prospectos

::: Ingenieros Mecánico-Electricistas :::  
 ::: Preparatoria militar :::  
 Preparatoria de Derecho, Filosofía y Letras  
 (Primer año), Medicina, Farmacia y Ciencias

Alberto Aguilera, núm. 25.-MADRID.-Teléfono 3-32